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Ищу робота
Как демографический спад повлияет на экономику

Дмитрий Гринкевич,  
Екатерина Виноградова

Д емографический спад 2020 года, 
вызванный пандемией, замед-

лит темпы роста ВВП в 2021-м на 0,01–
0,5 процентного пункта, прогнози-
руют опрошенные «Известиями» 
аналитики. Причём большая часть 
из них склоняется скорее к более не-
гативному варианту оценки. Впрочем, 
несмотря на проблемы с сокращени-
ем численности населения, экономи-
ка в любом случае выйдет в плюс, уве-
рены эксперты. Они считают прогноз 
Минэкономразвития в целом реали-
стичным: ведомство ожидает роста 
ВВП на 3,3% в 2021 году. Перекрыть 
падение спроса из-за ухудшения де-
мографии не получится, а вот компен-
сировать убыль рабочей силы будет 
возможно благодаря повышению 
производительности труда и робо-
тизации производств.

�� МЕНЬШЕ НАСЕЛЕНИЕ, 
МЕНЬШЕ ВВП

Население России за январь–октябрь 
2020-го сократилось на 382 тыс. че-
ловек. Естественная убыль (то есть 
превышение числа умерших над чис-
лом родившихся) за десять месяцев 
на фоне пандемии достигла 468 тыс. 

человек, что почти в два раза превы-
шает показатель за аналогичный пе-
риод прошлого года. Тогда он соста-
вил 259,6 тыс. человек.

«Известия» попросили аналитиков 
оценить, как ухудшение демографи-
ческой ситуации повлияет на темпы 
роста ВВП в 2021 году.

По масштабу влияния на эконо-
мическую активность демография 
в 2021-м будет фактором не первого 
порядка, отметил заместитель ди-
ректора группы суверенных рейтин-
гов и макроэкономического анали-
за агентства АКРА Дмитрий Куликов. 
Тем не менее эффект будет ощутимо 
отличаться от нуля.

Численность активной рабочей 
силы в 2021 году будет в среднем 
на 0,4–0,5 п.п. меньше, чем было бы 
в сценарии без пандемии, уточнил 
он. Сложившиеся по итогам года де-
мографические проблемы замедлят 
темп прироста ВВП на 0,25–0,35 п.п., 
привёл Дмитрий Куликов оценки 
АКРА.

Впрочем, важная предпосылка та-
кого прогноза — восстановление чи-
стого миграционного притока при-
мерно до уровня 2019 года. Если этого 
не случится, влияние может быть 
больше, подчеркнул эксперт.

Миграционный приток в 2020-
м компенсировал менее одной пя-
той естественной убыли населения. 
За январь–октябрь 2020 года он со-
ставил 86,1 тыс. человек. Годом ра-
нее Росстат оценивал при-
ток мигрантов в 222,7 тыс.

Бочку на деньги 
Эксперты ждут снижения цен на нефть до $30

Ирина Кезик

К концу года цены на нефть дер-
жатся на отметке $50 за баррель, 

несмотря на новый штамм корона-
вируса, появившийся в Великобри-
тании. Тем не менее оценка пред-
стоящих перспектив на 2021-й стала 
менее оптимистичной: декабрьские 
прогнозы аналитиков о $60 за боч-
ку изменились в сторону пониже-
ния — в среднем до $55 за баррель. 
А некоторые специалисты полагают, 
что в первом квартале цены упадут 
до $30. Среди основных факторов, 
влияющих на котировки, эксперты 
называют уже не только развитие 
ситуации вокруг применения вак-
цин и карантинных мер, но и ново-
сти о добыче на Ближнем Востоке, 
а также меры поддержки экономи-
ки в США.

�� ПОДАРОК ОТ ТРАМПА

Мировые цены на нефть в начале по-
следней недели уходящего года не-
значительно опустились. Стоимость 
североморской Brent утром в поне-
дельник сначала потеряла около 
0,27%, упав до $51,2 за баррель, те-
хасская WTI — 0,19%, до $48,14 за боч-
ку. К обеду инвесторы вновь повери-
ли в чёрное золото, и цена на нефть 
от падения перешла к росту — в сред-
нем более чем на 1%. Brent превыси-
ла $52,01 за баррель, WTI выросла 
до $48,93.

Стоимость нефти днём смени-
ла отрицательную динамику на по-
ложительную на новостях из США 
по поддержке экономики. В частно-
сти, стало известно, что президент 
США Дональд Трамп подписал бюд-
жет на 2021 год. Он включает пакет 
экономической помощи в размере 
$900 млрд в связи с панде-
мией коронавируса.

Унесённые штормом
Поиски экипажа траулера «Онега» продолжаются

Елена Сидоренко

П оиски 17 членов экипажа затонув-
шего утром 28  декабря трауле-

ра «Онега» в Баренцевом море пока 
не дали результатов. Уже практически 
нет шансов, что моряки будут найдены 
живыми, отмечают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. Даже самые совре-
менные гидрокостюмы, которые име-
лись на судне, не способны сохранять 
свои защитные функции дольше восьми 
часов. В качестве одной из приоритет-
ных версий произошедшего рассматри-
ваются плохие погодные условия, рас-
сказали изданию в Северо-Западном 
следственном управлении на транспор-
те СКР. Владимир Путин выразил собо-
лезнования семьям погибших.

В Баренцевом море на месте зато-
пления рыболовецкого судна «Онега» 
продолжается поисково-спасательная 
операция. Её проведением занимается 
Росморречфлот. Однако обнаружить 
на поверхности воды 17 из 19 членов 
экипажа пока никак не удаётся. Двое 
моряков были спасены. Днём появи-
лось сообщение, что найдено тело ещё 
одного члена экипажа, но официаль-
но информацию пока не подтвердили.

— В операции задействовали четы-
ре рыболовецких судна, находивших-
ся в относительной близости от места, 
где предположительно затонула «Оне-
га». Кроме того, к работам привлечён 
самолёт Ил-38 Северного флота, с по-
мощью которого ведётся ви-
зуальный поиск. 

Заграничное состояние
Спрос на зарубежное жильё ради гражданства  
вырос на 50%

Мария Перевощикова

В 2020 году интерес россиян к покуп-
ке недвижимости за рубежом ради 

получения вида на жительство (ВНЖ) 
или второго гражданства вырос на 50%, 
сообщили «Известиям» участники рын-
ка недвижимости. При этом во время 
локдауна спрос на покупки сократил-
ся примерно на 30%. После открытия 
границ с некоторыми странами он не-
много восстановился, и в 2021-м, если 
не последуют новые ограничения, мо-
жет увеличиться на 15–30%, прогнози-
руют аналитики. Люди хотят получать 
ВНЖ, чтобы иметь свободу передвиже-
ний в любой ситуации, говорят эксперты.

�� СВОБОДА ПЕРЕМЕЩЕНИЙ

В течение года на 50% увеличилось ко-
личество запросов на покупку зару-
бежной недвижимости под приобрете-
ние ВНЖ или гражданства, рассказала 
«Известиям» директор департамента 
зарубежной недвижимости и частных 
инвестиций Knight Frank Марина Шала-
ева. Люди хотят иметь второй паспорт 
для свободы передвижений, пояснила 
директор по продажам греческого на-
правления девелоперской компании 
Mirum Group Дарья Безмен.

— Во время локдауна возможность 
свободного передвижения по миру зна-
чительно снизилась — по сути, она была 
только у владельцев иностранного па-
спорта или ВНЖ. Поэтому состоятель-

ные люди стали активнее искать план 
B: количество запросов на покупку не-
движимости с целью получения вто-
рого гражданства или вида на житель-
ство выросло, — подтвердила старший 
юрист практики по работе с частными 
клиентами АБ «Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнёры» Евгения Федореева.

При этом во время самого локдауна 
спрос на покупку зарубежной недви-
жимости сократился на 30%, сообщи-
ла «Известиям» директор департамен-
та продаж зарубежной недвижимости 
Savills в России Юлия Овчинникова. 
Когда границы между странами были 
закрыты, сделки заключались толь-
ко с россиянами, которые находились 
в той же стране, что и приоб-
ретаемое жильё.
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« СТОИМОСТЬ  
ЗАГРАНИЧ
НОЙ НЕДВИЖИ

МОСТИ ЗА 2020Й ВЫ
РОСЛА НА 4,5%. МНОГИЕ 
РЫНКИ ЖИЛЬЯ БЫЛИ  
ЗАМОРОЖЕНЫ В ПАНДЕ
МИЮ, НО УЖЕ В ТРЕТЬЕМ 
КВАРТАЛЕ ПОКАЗАЛИ 
ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ РОСТ

Негодные 
условия
В 2020 году стало  
больше опасных 
природных явлений
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Бочку на деньги 
A Таким образом, американ-

ский президент подписал 
законопроект в его первоначальном 
виде, предусматривающем выпла-
ту в размере $600 на человека, вмес-
то ранее затребованных Трампом 
$2 тыс., напомнила управляющий пар-
тнёр WMT Consult Екатерина Косарева.

— Пакет экономической помощи 
входит в $1,4-триллионный бюджет, 
который обеспечивает работу пра-
вительства до сентября 2021  года. 
Предполагается, что, согласившись 
на подписание документа, Дональд 
Трамп обеспечил себе продолжение 
переговоров о дополнительной эконо-
мической помощи, — отметила эксперт.

По её словам, информация о под-
писании документа с возможностью 
расширения мер будет оказывать до-
полнительную поддержку нефтя-
ным ценам на предновогодней неделе. 
Но сейчас объём торгов снижен в свя-
зи с новогодними праздниками, доба-
вила Екатерина Косарева.

�� ПОСЛЕДСТВИЯ «ИДЕАЛЬНОГО 
ШТОРМА»

Эксперты не спешат с оптимизмом 
смотреть в будущее. Уходящий год, 
принесший пандемию и «последовав-
ший за ней локдаун мировой экономи-
ки, создал идеальный шторм на рынке 
нефти», напомнила директор практи-
ки «Госрегулирование ТЭКа» VYGON 
Consulting Дарья Козлова. В апреле-мае 
спрос на нефть упал почти на 30 млн 
баррелей в сутки, что было беспреце-
дентным снижением.

— Из-за переполнения хранилищ 
в Кушинге мы даже наблюдали отри-
цательные котировки чёрного золота 
впервые в истории. И если бы не своев-
ременные действия участников ОПЕК+, 
которые пошли на сокращение добы-
чи более чем на 9 млн баррелей в сутки, 
рынок не восстановился бы даже к кон-
цу года, — считает Дарья Козлова.

Но риски на нефтяном рынке по-
прежнему сохраняются, отметила она.

— Количество новых случаев заболе-
вания в мире превысило 700 тыс. в день, 
отменены новогодние празднования 
по всему миру. Это всё будет оказывать 
значительное влияние на темпы восста-
новления спроса. По различным оцен-
кам, он не вернётся к докризисному 
уровню ранее 2022-го. При этом мы на-
блюдаем позитивные новости по началу 
вакцинирования. Поэтому многое будет 
зависеть от действий ОПЕК+ по восста-
новлению добычи нефти в 2021 году, — 

рассуждает аналитик. — Как показала 
практика, участники соглашения нахо-
дят необходимый баланс для удержания 
стабильности на рынке. А это поддер-
живает котировки нефти и российский 
бюджет. На 2021 год базовая цена нефти 
для расчёта её расходной части состав-
ляет $43,3 за баррель. Дополнительные 
поступления за счёт более высоких ко-
тировок позволяют пополнять резервы.

С коллегой согласен ведущий анали-
тик QBF Олег Богданов. К концу 2020 года 
ситуация на рынке нефти заметно улуч-
шилась, фьючерс Brent вышел к уров-
ню $50, напомнил он. Это позволило не-
много изменить соглашения ОПЕК+: 
было решено в начале 2021-го посте-
пенно начать увеличение добычи неф-
ти на 500 тыс. баррелей в сутки.

— Однако эти решения совпали 
с подъёмом второй волны коронави-
руса. В Европе, США и других странах 

снова начали вводить ограничения, 
объявлять локдауны. Ухудшила общую 
ситуацию информация о мутации ко-
ронавируса в Великобритании. Цены 
на нефть снова начали падать. Думаю, 
в первом квартале следующего года 
мы столкнёмся с развитием негативно-
го сценария на мировых рынках. Риски 
вырастут, рынки активов пойдут вниз, 
в том числе и нефть. Можно предполо-
жить, что цены снова быстро упадут 
к уровню $30–35 за баррель, — спрог-
нозировал аналитик.

�� НА УРОВНЕ ИНФЛЯЦИИ

Времена, когда на стоимость нефти ока-
зывали влияние только лишь фундамен-
тальные факторы, давно в прошлом, от-
метила Екатерина Косарева.

— В декабре на информации о нача-
ле массовой вакцинации населения 

цены на нефть пошли вверх, эксперты 
начали говорить о $60 к лету 2021 года, 
однако новость из Великобритании 
о новом штамме разрушила их надеж-
ды. В ближайшие шесть-семь месяцев 
факторов, влияющих на краткосроч-
ные позиции цен на нефть, будет не-
мало, хотя и пандемия будет задавать 
тон. Цены немногим будут отличаться 
от текущих, — считает она.

Эксперт напомнила: сегодня кроме 
прочего рынки обращают внимание 
и на новости по добыче нефти. К при-
меру, Ирак ранее заявил о намерении 
увеличить экспорт сырья из южных 
портов до 6 млн баррелей в сутки по-
сле 2023 года, а министр энергетики 
Саудовской Аравии Абдель Азиз бен 
Салман сообщил об открытии четы-
рёх новых месторождений нефти и газа 
на территории королевства.

В 2021 году не стоит ждать предкри-
зисных цен на нефть, согласен президент 
российского Независимого топливно-
го союза Павел Баженов. Соответствен-
но, цены на топливо внутри страны 
будут изменяться по сценарию 2020-го — 
не выше инфляции, считает он.

— Скорее всего, мировые котиров-
ки будут находиться в диапазоне 
$45–50 за баррель, а значит, демпфер 
по-прежнему будет отрицательным, 
то есть продолжит оказывать давле-
ние на внутренние цены на нефтепро-
дукты, — отметил аналитик. — При 
этом в сентябре 2021 года, как извест-
но, пройдут выборы в Государствен-
ную думу. В преддверии голосования 
розничные цены на топливо скорее бу-
дут держать, что негативно скажется 
на бизнесе независимого сектора.

Кроме того, следует ожидать актив-
ного развития инфраструктуры в ча-
сти реализации газомоторного топлива, 
считает Павел Баженов.

— Тут дело не столько в субсидии 
и стратегиях со стороны властей, 
сколько в явных проблемах с экономи-
кой традиционных нефтепродуктов. 
Как только обедневший потребитель-
ский сектор начнёт всё чаще использо-
вать более доступный по цене газ, так 
и предпринимательский начнёт актив-
но газифицироваться, потому как газ, 
в отличие от нефтепродуктов, пока яв-
ляется маржинальным товаром, — по-
дытожил эксперт.

Ранее ОПЕК незначительно улуч-
шила прогноз по мировому спросу 
на нефть, писали «Известия». Органи-
зация ожидает его падения на 9,77 млн 
баррелей в день, а не на 9,8 млн, как 
прогнозировала в ноябре.

Реши и сокращай
Как кабмин оптимизирует 45 министерств и ведомств

Новости  

Унесённые штормом
A Но, по сведениям на дан-

ный момент (15.00), когда 
были спасены два человека, так боль-
ше никого и не было найдено, — со-
общил «Известиям» пресс-секретарь 
Росморречфлота, советник замести-
теля министра транспорта Алексей 
Кравченко.

По его словам, за всё время на по-
верхности воды были замечены толь-
ко два спасательных круга и судовой 
мусор. Проведение поисковых работ 
осложняется неблагоприятными по-
годными условиями и полярной но-
чью.

Выяснением обстоятельств про-
изошедшего занимаются сотрудни-
ки Северо-Западного следственного 
управления на транспорте СКР в рам-
ках возбуждённого уголовного дела.

— Следствие рассматривает раз-
личные версии произошедшего. 
Приоритетная из них связана с по-
годными условиями, но при этом всё 
равно будет устанавливаться воз-
можность нарушений при эксплуа-
тации судна, — пояснили «Извести-
ям» в ведомстве.

Владелец судна «Онега» — сель-
скохозяйственный производствен-
ный кооператив «Рыболовецкий 
колхоз им. М.И. Калинина». Пред-
ставители организации комментиро-
вать случившееся отказались. А своё 
официальное заявление озвучили 
через Всероссийскую ассоциацию 
рыбохозяйственных предприятий. 
В нём директор кооператива Андрей 
Заика заявил, что «судно было полно-
стью исправно, работы по техниче-
скому обслуживанию проводились 
вовремя и в полном объёме. Все не-
обходимые процедуры и согласо-
вания перед выходом на промысел 
были соблюдены».

�� КОВАРСТВО ПРИРОДЫ

По предварительным данным, при-
чиной происшествия стали плохие 
погодные условия: в районе, где на-
ходился траулер, наблюдались штор-
мовые явления.

— Несмотря на проведённые эки-
пажем работы по предотвращению 
обледенения корпуса, судно могло 
получить обледенение и в услови-
ях сильного шторма — крен, что мог-
ло привести к затоплению, — отме-
чается в сообщении рыболовецкого 
колхоза.

Обледенение очень опасное явле-
ние, приводящее к внезапному пере-

ворачиванию судна, пояснил первый 
заместитель председателя Россий-
ского профсоюза моряков (РПСМ) 
Игорь Ковальчук.

— При обледенении нарушается 
центровка судна, и оно может неожи-
данно перевернуться. Учитывая, что 
затонувший траулер старый, на нём 
лёд откалывается вручную. На новых 
судах могут быть предусмотрены сис-
темы обогрева, которые позволяют 
снизить подобную опасность, — ска-
зал «Известиям» эксперт.

В РПСМ также заметили: ситуация 
с обледенением на траулерах усугу-
бляется ещё и тем, что на борт подни-
маются рыболовецкие сети.

Владелец судна ранее выразил 
надежду, что спасти экипаж удаст-
ся, ведь на траулере имелись спе-
циальные гидрокостюмы, которые 
позволяют длительное время нахо-
диться на плаву при низких темпе-
ратурах воды. Однако эксперты от-
мечают, что с момента затопления 
прошло уже много часов и гидроко-
стюмы могли потерять свои защит-
ные свойства.

— Даже в самом современном сна-
ряжении, снабжённом функцией по-
догрева, человек может продержать-
ся в холодной воде семь-восемь часов, 
а дальше — всё. Поэтому шансов на то, 
что члены экипажа выжили, практи-
чески нет, — сказал «Известиям» за-
служенный спасатель России Алек-
сандр Курсаков.

�� ПОДДЕРЖКА РОДНЫХ

Президент России Владимир Пу-
тин выразил соболезнование род-
ным пропавших членов экипажа 

  

Настрой на поддержку

Россия смогла сохранить экономическую стабильность в период пандемии, 
но ситуация по-прежнему остаётся тяжёлой для бизнеса. Многие предприни-

матели жалуются на колоссальное падение выручки, а шансы на выживание дела 
некоторые из них оценивают как 50 на 50. Об этом Владимиру Путину рассказал 
уполномоченный при президенте по защите прав предпринимателей Борис Ти-
тов на встрече, которая состоялась 28 декабря в Кремле.

  От ограничительных мер прежде всего пострадал самый малый бизнес. 
Речь идёт о компаниях, которые работают на потребительском рынке. Соглас-
но последним опросам, которые проводил аппарат уполномоченного, пробле-
мы, связанные с коронавирусом, в той или иной степени задели 83,7% бизнеса. 
По словам Бориса Титова, более половины этих предпринимателей получили 
поддержку со стороны государства. Тем не менее для многих ситуация остаёт-
ся по сей день весьма сложной.

  Собеседники обсудили возможности принятия дополнительных мер, кото-
рые помогли бы предпринимателям пережить столь непростое время. По сло-
вам бизнес-омбудсмена, многие обеспокоены тем, что не смогут вернуть нало-
ги после отсрочки. «На три месяца была продлена возможность возврата этих 
средств, но, к сожалению, действительно ситуация сегодня такова, что многие 
не смогут этого сделать. То есть, по нашему опросу, 49,5% заявили о том, что 
не смогут», — посетовал Борис Титов.

  Обсуждалась также возможность смягчения требований по сохранению 
штата для получения мер господдержки. Борис Титов подчеркнул, что руково-
дители не могут удерживать своих сотрудников, которые уходят по собствен-
ному желанию. В связи с этим многим компаниям сложно исполнить требова-
ние о поддержании штата на уровне 90% от показателя апреля. При этом часть 
людей увольняется в связи с увеличением пособия по безработице. На этом 
фоне деловые круги предлагают снизить планку до 80%. «Здесь мы можем по-
смотреть — это увольнение по собственному желанию или по сокращению. 
Я попрошу правительство подумать над этим», — отреагировал президент.

  Владимир Путин также обменялся праздничными поздравлениями с пред-
седателем КНР Си Цзиньпином. Политики дали высокую оценку двусторон-
ним связям, которые достигли наивысшего уровня в истории и носят подлин-
но взаимовыгодный характер. Важной темой беседы также стало совместное 
сотрудничество в борьбе с коронавирусом. Главы государств, в частности, от-
метили необходимость кооперации при разработке и производстве вакцин.

  В этот же день президент поговорил и с премьер-министром Израиля Би-
ньямином Нетаньяху. Лидеры, в частности, обсудили ситуацию в Сирии и под-
твердили обоюдный настрой на наращивание многопланового двустороннего 
сотрудничества, в том числе в контексте борьбы с распространением корона-
вирусной инфекции.

Любовь Лежнева, Максим Ходыкин

О птимизация госаппарата в России 
будет проводиться по принципу 

эффективности исполнения задач. 
Причём реформа связана не только 
с необходимостью чётко определить 
работу ведомств — свою лепту внес-
ли также цифровизация и пандемия, 
заявили «Известиям» в Совфеде и Гос-
думе. В условиях экономического кри-
зиса и эпидемической неопределён-
ности оперативное выполнение задач 
стало ещё более актуально. 28 декабря 
кабмин определил параметры рефор-
мы, объявленной премьером Михаи-
лом Мишустиным в ноябре. Изменения 
коснутся 45 министерств и ведомств, 
в результате чего будут сокращены 
74 подразделения и 37 заместителей 
руководителей федеральных орга-
нов. Все перестановки должны завер-
шиться до апреля, при этом сэконом-
ленные средства останутся в фондах 
оплаты труда.

�� НЕНУЖНЫЙ БАЛЛАСТ

На сайте кабмина появились дав-
но ожидаемые параметры оптими-
зации госаппарата. О предстоящей 
масштабной реформе председатель 
правительства объявил ещё 16 ноября. 
Реорганизация подразумевает сокра-
щение штатов в министерствах и ре-
гиональных подразделениях на 5–10%, 
в том числе за счёт вакантных долж-
ностей. Оптимизация должна быть 
завершена за три месяца — с января 
по март. В день анонсирования изме-
нений «Известия» первыми узнали 
об упразднении Россвязи и Роспеча-
ти, повторяющих функции Минциф-
ры. Чуть позже не стало и восьми ин-
ститутов развития.

По новым требованиям числен-
ность структурных подразделе-
ний в министерствах должна со-
ставлять не менее 40 человек, служб 
и агентств — не меньше 25. Планка 
в самостоятельных отделах будет 
минимум десять сотрудников, а в от-
делах при департаментах или управ-
лениях — пять. Между тем для обеспе-
чивающих подразделений, наоборот, 

устанавливается верхний предел: там 
должно работать не более 30% обще-
го числа сотрудников.

Согласно утверждённым параме-
трам, реформа госаппарата затронет 
45 министерств и ведомств. В итоге 
уменьшится количество подразде-
лений, которые обеспечивают рабо-
ту правительства. Кабмин сократит 
74 такие единицы, а также 37 замру-
ководителей федеральных органов. 
Освободившиеся средства останут-
ся в фондах оплаты труда.

Предполагается, что изменения по-
зволят уменьшить административную 
волокиту. При этом главная цель — чёт-
ко определить ответственных, чтобы 
легче контролировать исполнение по-
ставленных задач. Система госуправ-
ления должна стать современной 
и более функциональной, заявил ви-
це-премьер Дмитрий Григоренко, ком-
ментируя реформу.

— Не может эффективно работать 
структура, в которой заместитель ру-
ководителя федерального органа ис-
полнительной власти курирует струк-
турное подразделение, где работают 
лишь десять человек. Важно обеспе-
чить оптимальный баланс между чис-
лом руководителей и подчинёнными, — 
добавил Дмитрий Григоренко.

�� НОВЫЙ ПОВОРОТ

Неважных министерств сейчас нет, 
все они максимально нагружены, 
считает председатель комитета Со-
вфеда по регламенту и организации 
парламентской деятельности Вячес-
лав Тимченко. Пока ещё непонятно, 
в каких ведомствах будет больше со-
кращений. Однако, по словам сена-
тора, реформа будет проводиться 
не по формальному принципу: во вни-
мание в первую очередь будут прини-
мать количество задач и эффектив-
ность их исполнения за последнее 
время.

— Круг вопросов у министерств 
разный. Если мы возьмём Минпри-
роды, то у него очень много подве-
домственных агентств. Или взять, 
например, Министерство энергети-
ки — там нефтяная, газовая промыш-

« НЕ МОЖЕТ ЭФФЕКТИВНО РАБОТАТЬ СТРУКТУРА, 
В КОТОРОЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ОРГАНА ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ КУРИРУЕТ ПОД-

РАЗДЕЛЕНИЕ, ГДЕ РАБОТАЮТ ДЕСЯТЬ ЧЕЛОВЕК. ВАЖЕН БАЛАНС 
МЕЖДУ ЧИСЛОМ РУКОВОДИТЕЛЕЙ И ПОДЧИНЁННЫХ
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Ищу робота

A Базовый прогноз АКРА 
по приросту ВВП в 2021 

году — 3,5%. Таким образом, в сцена-
рии без пандемии, достаточно услов-
ном и фактически возможном лишь 
при моделировании, экономика мог-
ла бы увеличиться на 3,75–3,85%, ре-
зюмировал Дмитрий Куликов.

По прогнозам эксперта «БКС Мир 
инвестиций» Михаила Зельцера, вли-
яние демографического провала на ди-
намику ВВП возможно в диапазоне 0,1–
0,15 п.п. Согласно базовому варианту 
БКС, экономика в следующем году вы-
растет на 3,3%.

Тренд на снижение численности на-
селения в России является фундамен-
тальным и связан с демографическими 
волнами, существенный вклад в ко-
торые внесли Первая мировая война, 
Гражданская, Великая Отечественная 
и события 90-x годов, напомнил дирек-
тор Института народнохозяйственно-
го прогнозирования РАН Александр 
Широв.

Пандемия нового коронавиру-
са привела в 2020-м к избыточной 
смертности примерно в 250 тыс. чело-
век, добавил он. В этом году негатив-
ный эффект от спада на ВВП — в районе 
0,4 п.п. Но в 2021-м он будет существен-
но меньше, около 0,01 п.п., уверен Алек-
сандр Широв.

— Нужно иметь в виду, что среди по-
гибших от последствий пандемии пре-
обладают пожилые люди старше тру-
доспособного возраста. Многие из них 
имели тяжёлые хронические заболева-
ния. Соответственно, их преждевре-
менный уход из жизни естественным 
образом снизит смертность этой груп-
пы в несколько последующих лет, — по-
яснил экономист.

Наиболее консервативную оцен-
ку вклада усугубившихся демогра-
фических проблем привёл директор 
Центра структурных исследований 
РАНХиГС Алексей Ведев. Он полага-
ет, что снижение численности насе-
ления может замедлить ВВП на 0,3–
0,5 п.п.

В Минэке не ответили на вопрос 
«Известий» о том, как демографиче-
ский спад повлияет на темпы роста 
ВВП в 2021 году. Ведомство ожидает, 
что экономика увеличится на 3,3%. ЦБ 
прогнозирует прирост ВВП в диапазо-
не 3–4%.

�� НЕ ГЛАВНАЯ ПРОБЛЕМА

Для долгосрочных перспектив эконо-
мики гораздо больше, чем проблемы 
с демографией, важны последствия, 
связанные с объективными сложно-
стями предоставления образователь-

ных услуг в 2020–2021 годах, отметил 
Дмитрий Куликов. Многие учрежде-
ния, а также сами студенты и школь-
ники не имели возможности в полной 
мере подстроиться к неожиданным 
ограничениям. Не исключено, что по-
тери человеческого капитала будут 
заметными, хотя этот эффект коли-
чественно ещё только предстоит оце-
нить.

В целом ухудшение демографи-
ческих показателей в РФ в ближай-
шие годы может быть с лихвой ком-
пенсировано другими факторами, 
уверен Александр Широв. С одной 
стороны, идут процессы модерниза-
ции рабочих мест, и здесь у России 
огромный потенциал. С другой — по-
сле пенсионной реформы числен-
ность населения в трудоспособном 
возрасте стала даже увеличиваться. 
И, наконец, рост социальной нагруз-
ки на экономику пожилыми людьми 
компенсируется снижением нагруз-
ки детьми.

По мнению Алексея Ведева, по-
бороть негативный эффект от убы-
ли населения помогут прирост инве-
стиционного потенциала у компаний, 
увеличение продуктивности на од-
ного работника, а также так называ-
емой факторной производительности 
(то есть компонентов, не связанных 
с трудом и капиталом, но влияющих 
на выпуск продукции).

Кроме того, стоит сфокусиро-
ваться на повышении мобильности 
трудовых ресурсов, чтобы лучшие 
кадры равномерно распределялись 
по стране, а также обратить внима-
ние на вопрос переквалификации ра-
ботников.

Реши и сокращай
Как кабмин оптимизирует 45 министерств и ведомств

 Новости

Газ в подарок

Александр Фролов

Заместитель генерального директора 
Института национальной энергетики

В самом конце 2020 года начинает-
ся эксплуатация балканского про-

должения «Турецкого потока». Эта ма-
гистраль повысит надёжность поставок 
потребителям на Балканах и в Цен-
тральной Европе. Также она снизит по-
требности в транзите российского газа 
через Украину.

Прошло пять лет с момента, ког-
да должна была начаться эксплуа-
тация газопровода «Южный поток». 
Тогда его мощности (63 млрд кубо-
метров) хватило бы, чтобы полно-
стью закрыть потребность в транзит-
ном потоке через Украину. С тех пор 
спрос на российский газ в Европе вы-
рос. По предварительным данным, 
даже в этом не самом успешном году 
он был примерно на 20 млрд кубоме-
тров выше, чем в 2015-м.

«Южный поток» так и не построи-
ли. Если бы этот проект реализовали, 
в 2017 году Словения, Хорватия и Ита-
лия не столкнулись бы с газовым кри-
зисом после аварии в австрийском Ба-
умгартене. То есть у европейских стран 
есть объективная потребность в ди-
версификации газовых потоков. От-
части она удовлетворяется СПГ-
терминалами и поддержкой проектов 
вроде «Южного газового коридора» 
и за счёт строительства новых газопро-
водов из России. Так, на смену «Южно-
му потоку» пришёл «Турецкий поток».

Его мощность в два раза меньше, 
чем у предшественника, — 31,5 млрд 
кубометров. Но есть и ряд преи-
муществ: труба сразу приходила 
на один из целевых рынков (в Тур-
цию) и не подпадала под действие 
Третьего энергопакета, то есть никто 
не может обязать «Газпром» резерви-
ровать 50% мощности для посторон-
них поставщиков.

Последнее связано с тем, что «Ту-
рецкий поток» не идёт по террито-
рии Евросоюза. Но из-за этого вместо 
одной крупной магистрали, которая 
протянулась бы по дну Чёрного моря 
и дальше до Италии и Австрии, при-
шлось реализовывать два проек-
та. Кроме морского газопровода «Газ-
пром» и партнёры построили новую 
трубопроводную систему на Балканах. 
Её окрестили «Балканским потоком».

В 2020 году голубое топливо 
по «Турецкому потоку» могли по-
лучать Турция, Болгария, Греция 
и Северная Македония. А начиная 
с 2021-го газ пойдёт через Болгарию 
в Сербию и дальше в Венгрию. В пер-
спективе конечным пунктом может 
стать Австрия, где и сейчас находит-
ся одна из важнейших точек сдачи 
российского голубого топлива. Тео-
ретически какая-то часть поставок 
в будущем может пойти и в Италию, 
являющуюся одним из крупнейших 
покупателей российского газа.

Предполагалось, что «Балканский 
поток» запустят к середине 2020 года, 
но помешали задержки с реализаци-
ей проекта в Болгарии. А их удобно 
объяснить словами: ну, вы понима-
ете — пандемия. Впрочем, задержка 
соответствует интересам и постав-
щика, и покупателей.

Во-первых, спрос на энергоно-
сители в 2020-м в Европе снизился. 
Правда, в первой половине года мож-
но было отметить успехи сжижен-
ного природного газа (СПГ) на рын-
ке Евросоюза. Но демонстрировались 
они на фоне небывалого падения цен 
и сокращения спроса со стороны 

Азии. Тогда же поставки «Газпрома» 
в Европу (с учётом Турции) сокра-
тились на 18% — до 78,9 млрд кубо-
метров. Но уже в начале второго по-
лугодия цены на СПГ в Азии резко 
пошли вверх. К концу 2020 года они 
достигли шестилетних максимумов 
и примерно в два раза превысили ев-
ропейские котировки. Разумеется, 
все поставщики ожидаемо отправи-
лись туда, где платят больше.

Вместе с тем во втором полуго-
дии 2020-го начали восстанавливать-
ся трубопроводные поставки газа 
из России. По всей видимости, «Газ-
пром» повторит (или немного превы-
сит) показатель 2016 года. А в 2021-м 
он может приблизиться к крайне 
успешному в смысле экспорта 2019-му.

Во-вторых, в 2020 году «Газпром» 
был обязан прокачать через Украину 

не менее 65 млрд кубометров. Хотя 
сам тариф на прокачку российско-
го газа практически не изменился, 
были введены повышающие коэффи-
циенты. Если «Газпрому» необходи-
мо прокачать сверх месячной нормы, 
то при бронировании дополнитель-
ных мощностей на квартал тариф по-
вышается в 1,1 раза, на месяц — в 1,2, 
на сутки — в 1,45 раза. Уже в декабре 
российской компании пришлось про-
качивать через Украину больше газа, 
чем предусмотрено правилом, и пла-
тить по повышенному тарифу.

С 2021 года российская сторона 
обязана прокачивать через Украину 
на 25 млрд кубометров меньше, чем 
в 2020-м, — 40 млрд кубометров. Исто-
рический минимум. Но реальный 
объём будет зависеть от спроса в Ев-
ропе. А он растёт. К сожалению, в на-
чале 2021 года у нашей страны ещё 
не будет возможности начать экс-
плуатацию «Северного потока-2». Ко-
нечно, и вывести балканскую ма-
гистраль на 100% мощности тоже 
в ближайший год не получится 
по техническим причинам. Но бла-
годаря вводу «Балканского потока» 
в эксплуатацию загрузка «Турецко-
го потока» в 2021-м может достичь 
25 млрд кубометров. А это тот объём, 
который ещё в 2019 году шёл через 
Украину. То есть магистраль через 
Болгарию и Сербию была введена бо-
лее чем вовремя — как раз к моменту 
восстановления спроса и цен в Евро-
пе и к сокращению гарантированной 
прокачки через газотранспортную 
систему Украины.

Впрочем, есть хорошие новости 
для Киева, а также для Варшавы. Учи-
тывая динамику роста спроса на газ 
в Европе и рост цен на СПГ в Азии, про-
качка российского голубого топлива 
через ГТС Украины в 2021 году, скорее 
всего, окажется на уровне 2020-го или 
выше. Вероятно, увеличенный объём 
будет бронироваться сразу на квар-
тал вперёд, что гарантирует дополни-
тельный доход сверх тарифа на уровне 
$100 млн. В то же время «Газпром» на-
верняка будет бронировать польский 
участок газопровода «Ямал — Европа» 
на 100% мощности. Во всяком случае, 
пока не будет введён в эксплуатацию 
«Северный поток-2».

Что касается более отдалённых 
перспектив балканской магистра-
ли, то её наличие создаёт предпосыл-
ки для роста газификации региона, 
а значит, и роста спроса на голубое 
топливо.

МНЕНИЕ 

« ПРЕДПОЛА-
ГАЛОСЬ, ЧТО 
«БАЛКАНСКИЙ 

ПОТОК» ЗАПУСТЯТ К СЕРЕ-
ДИНЕ 2020 ГОДА, НО ПО-
МЕШАЛИ ЗАДЕРЖКИ С РЕ-
АЛИЗАЦИЕЙ ПРОЕКТА В 
БОЛГАРИИ. А ИХ УДОБНО 
ОБЪЯСНИТЬ СЛОВАМИ: НУ, 
ВЫ ПОНИМАЕТЕ — ПАНДЕ-
МИЯ

ленность, электрификация, электро-
энергия. В Минпромторге то же самое. 
А вот в Минюсте меньше подразделе-
ний, но суть, важность и объём рабо-
ты не меньше. Вся структура испол-
нительной власти выверена годами 
и неоднократно подвергалась коррек-
тировкам — слияниям, упразднени-

ям, — заявил «Известиям» Вячеслав 
Тимченко.

Реформа не оставит в стороне 
ни один орган, уверен председатель 
комитета Госдумы по труду, соцполи-
тике и делам ветеранов Ярослав Нилов. 
Изменения связаны не только с необхо-
димостью чётко организовать работу 

кабмина, но и с последствиями панде-
мии, а также успехами IT-сферы. В сло-
жившихся условиях крайне важно бы-
стро реагировать на проблемы.

— Новые технологии позволяют за-
действовать меньше трудовых ресур-
сов. Во время пандемии можно было 
сделать выводы о каждом сотрудни-
ке, что также может способствовать 
оптимизации. Коллективная задача 
обычно размывается, не видна инди-
видуальная ответственность каждо-
го. А вот удалённая работа и прямой 
контакт с каждым подчинённым дают 
возможность посмотреть, насколько 
он оперативно, грамотно и ответствен-
но подходит к исполнению заданий, — 
сказал «Известиям» депутат.

С этим мнением согласился и по-
литолог Дмитрий Фетисов. Премьер 
хочет упростить и цифровизировать 
деятельность правительства. У него 
уже получилось сделать это на прош-
лом месте работы — в Федеральной 
налоговой службе. Однако, насколь-
ко успешно эксперимент удастся ре-
ализовать на уровне кабмина, пока 
остаётся под вопросом. Специали-
сты не до конца понимают, как бу-
дет выглядеть конечная схема рабо-
ты. Тем не менее изменения уже давно 
назрели.

— Один из ярких примеров — Север-
ный Кавказ. Этим федеральным окру-
гом занимается невообразимая куча 
ведомств, но никаких позитивных 
изменений не видно. Похожее можно 
сказать и про Дальний Восток. Сама 
структура нуждается в обновлении. 
Реформирование должно коснуться 
и институтов полпредов, — добавил 
эксперт.

Уволенных в результате опти-
мизации не оставят в беде, считает 
Ярослав Нилов. По Трудовому кодек-
су им полагается выходное пособие. 
Кроме того, их могут оставить в резер-
ве госслужбы для замещения на дру-
гие должности. Также сокращённым 
будут выплачивать пособие по без-
работице, пока они снова не трудоу-
строятся.

«Известия» направили запрос 
об утверждённых параметрах опти-
мизации в правительство.
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«Онеги» в связи с произошедшей тра-
гедией.

— С прискорбием узнал о трагедии 
в Баренцевом море, унёсшей жизни 
членов экипажа рыболовецкого суд-
на «Онега». Прошу передать глубокие 
соболезнования семьям погибших 
и слова поддержки пострадавшим, — 
говорится в заявлении главы госу-
дарства.

Председатель правительства 
Михаил Мишустин, в свою оче-
редь, поручил вице-премьеру Вик-
тории Абрамченко взять ситуацию 
на контроль. А также обеспечить род-
ственникам погибших и пропавших 
моряков всю необходимую поддерж-
ку — как психологическую, так и ма-
териальную.

Помощь родным моряков ока-
жет и администрация Мурманской 
области. Об этом губернатор регио-
на Андрей Чибис заявил ещё утром 
28 декабря. Однако, что именно соби-
рается делать местное правительство, 
«Известиям» не сообщили.

В настоящее время двое спасённых 
членов экипажа траулера «Онега» — 
второй помощник капитана Владис-
лав Буторин и матрос Руслан Катю-
хин — находятся в больнице.

По их словам, крушение произо-
шло в момент вывода яруса — сна-
сти для промышленной рыбной лов-
ли с огромным количеством крючков. 
В процессе работы судно немного на-
кренилось, потеряло устойчивость 
из-за наледи и сильного шторма 
и перевернулось. Все, кто находился 
на палубе, оказались в воде, расска-
зали выжившие телеканалу РЕН ТВ.

Всё произошло настолько быстро, 
что бо`льшая часть экипажа, вероят-
но, даже не смогла схватить жилеты, 
отметили спасённые. Моряки бы-

стро потеряли друг друга в бушую-
щей воде. А некоторые даже не успели 
покинуть судно и могли пойти на дно 
вместе с ним.

Владислав Буторин и Руслан Ка-
тюхин рассказали, что до последнего 
держались вместе с матросом Юрием 
Шевцовым, но он утонул.

«Известиям» удалось поговорить 
с матерью Юрия Шевцова. Она отка-
зывается верить в гибель сына, а каж-
дое поступающее через сети сообще-
ние с соболезнованиями зачитывает 
со слезами.

— В девять утра узнали о произо-
шедшем. Созвонились с его женой. 
Завтра вылетаем в Мурманск, — рас-
сказала Елена Шевцова. — Юра с дет-
ства мечтал ходить в море, он окон-
чил мореходное училище. Совсем 
недавно женился. Они с супругой пла-
нировали купить квартиру. А у меня 
сейчас одни планы — получить изве-
стие, что сын жив.

Как ранее писали «Известия», рано 
утром 28 декабря в акватории Барен-
цева моря вблизи Новой Земли Ар-
хангельской области затонул рыбо-
ловецкий траулер «Онега». На борту 
находились 19  членов экипажа, 
16 из них — жители Мурманской об-
ласти.

По факту произошедшего след-
ственными органами возбуждено 
уголовное дело по ч. 3 ст. 263 УК РФ 
(«Нарушение правил безопасности 
движения и эксплуатации железно-
дорожного, воздушного, морского 
и внутреннего водного транспорта 
и метрополитена, повлекшее по не-
осторожности смерть двух или бо-
лее лиц»). Также Северо-Западная 
транспортная прокуратура начала 
проверку обстоятельств затопле-
ния «Онеги».
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Заграничное состояние

A За весь год, несмотря на об-
щее сокращение количе-

ства заключённых сделок, интерес 
к покупке зарубежной недвижимо-
сти не сократился, а, наоборот, вырос, 
сказал руководитель отдела продаж 
Kalinka International Денис Перков-
ский.

— В целом за год количество запро-
сов на жильё за рубежом выросло 
в зависимости от направления на 20–
50%,— сказала Марина Шалаева.

Недвижимость за рубежом для 
россиян — возможность сохранить 
инвестиции в еврозоне. Кроме того, 
с расширением возможностей уда-
лённой работы многие приходят к по-
ниманию, что жить можно в другой 
стране, сказала Юлия Овчиннико-
ва. В 2021 году, если границы будут 
постепенно открывать к майским 
праздникам, спрос вырастет мини-
мум на 15–30%, спрогнозировала Ма-
рина Шалаева.

В среднем стоимость заграничной 
недвижимости за 2020-й год вырос-
ла на 4,5%. Для сравнения: в 2019-м — 
на 3,7%. Многие рынки жилья были за-
морожены во время пандемии, но уже 
в третьем квартале 2020 года показа-
ли значительный рост цен, свидетель-
ствуют данные Knight Frank.

�� ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

Минимальная стоимость недвижи-
мости для ВНЖ составляет в сред-
нем €250–500 тыс., сказала Евгения 
Федореева.

Далеко не все страны предостав-
ляют ВНЖ в связи с приобретени-
ем недвижимости, указал управля-
ющий партнёр адвокатского бюро 
«Бишенов и партнёры» Алим Бише-
нов. Например, в Австрии для этого 
помимо покупки жилья, сколько бы 
оно ни стоило, также нужно подтвер-
дить наличие сбережений не менее 

€40 тыс. на каждого взрослого члена 
семьи и не менее €10 тыс. на каждо-
го несовершеннолетнего. Также не-
обходимо получить полис медицин-
ского страхования и попасть в квоту, 
по которой эта страна предоставля-
ет ВНЖ ограниченному числу лиц 
(нескольким сотням в год), расска-
зал юрист.

— Страны Центральной Европы 
вообще не очень популярны у росси-
ян — во многом из-за высокого уров-
ня внимания органов, рассматрива-
ющих вопрос о предоставлении вида 
на жительства, к источникам дохода 
обратившихся к ним иностранцев, — 
указал Алим Бишенов.

Чем южнее страна в Европе, тем ме-
нее насторожены чиновники, а поро-
говые значения для программ пре-
доставления ВНЖ на основании 
инвестиций ниже, отметил юрист. 
В число самых популярных стран 
для покупки недвижимости ради 
ВНЖ у россиян входят Португалия, 
Греция, Кипр, Мальта, Испания, рас-
сказала Марина Шалаева из Knight 
Frank. Для получения гражданства 
пользуются популярностью стра-
ны Карибского бассейна (такие как 
Мексика, Доминиканская Республи-

ка, Коста-Рика), а также Мальта, до-
бавила она. «Известия» направили 
запросы в посольства перечислен-
ных стран.

— Паспорт стран Карибского бас-
сейна или ВНЖ Греции или Португа-
лии можно оформить в ценовом диа-
пазоне €200–300 тыс. Пока в странах 
действуют такие лояльные програм-
мы и есть возможность оформлять 
документы онлайн, граждане стара-
ются этим воспользоваться, — сказал 
Алим Бишенов.

В этих государствах для получе-
ния ВНЖ или гражданства достаточно 
пройти проверку на благонадёжность 
у местных госорганов и банка при от-
крытии счёта, показать наличие сво-
бодных средств на покупку жилья, 
подтвердить источник их происхож-
дения и общий уровень благососто-
яния, рассказала Евгения Федореева. 
Также требуется представить пакет 
личных документов на каждого чле-
на семьи и справки об отсутствии су-
димости для всех совершеннолетних, 
указала юрист.

— В целом в 2020-м география спро-
са почти не изменилась. Люди, кото-
рые рассматривали Испанию или 
Грецию изначально, всё так же ори-
ентированы на эти страны, — отме-
тил Денис Перковский.

В этом году особой популярностью 
пользуется и Турция из-за открытых 
границ, сказала руководитель отдела 
зарубежной недвижимости агентства 
Homeapp Наталия Герман. В четвёр-
том квартале спрос на недвижимость 
в этой стране вырос до 24% общего 
объёма запросов русскоязычных по-
купателей, указала она. В Турции сей-
час сложились хорошие условия для 
покупки: высокая инфляция, беспро-
центные рассрочки от застройщиков 
на готовые и строящиеся объекты, до-
бавила эксперт.

Большинство сделок на всех за-
рубежных рынках в 2020-м проходи-
ло по тем объектам, на которые про-
давцы делали скидки, отметила Юлия 
Овчинникова. При этом выросло ко-
личество запросов на более доро-
гую недвижимость — €50–500 тыс., 
от €2,5 млн до €10 млн. Запросов же 
в экономсегменте в бюджете €25–
50 тыс., наоборот, стало меньше, ска-
зала Наталия Герман.

Именно в пандемию был зафикси-
рован интерес к элитным проектам 
с продуманным сервисом и удобной 
транспортной доступностью, отме-
тила Дарья Безмен.

Люди быстро осознали преимуще-
ства собственного дома, сада и про-
странства. А в Греции, например, это 
ещё зачастую и приватный пляж. 
Также заметен повышенный интерес 
к долгосрочной аренде и заинтересо-
ванность частных клиентов в безо-
пасности и приватности, отметила 
эксперт.

Екатерина Ясакова 

В акцинация людей старше 60 лет мо-
жет привести к значительному сни-

жению смертности от ковида, считают 
эксперты. На цифры общей заболева-
емости она повлияет меньше, посколь-
ку число заболевших среди пожилых 
не столь велико — люди в возрасте стро-
же соблюдают режим самоизоляции. 
Разрешение на применение «Спутни-
ка V» для категории «60+» дал Мин здрав 
России, хотя клинические исследова-
ния препарата на этой группе ещё не за-
кончены, они продлятся до середины 
мая. В схему обследования пожилых пе-
ред вакцинацией не входит сдача ана-
лизов, однако медики советуют людям 
провериться самостоятельно — важ-
но, чтобы иммунитет был готов к при-
вивке. Вакцинация возрастного насе-
ления от COVID-19 началась в Москве 
28 декабря. Прививочная кампания идёт 
в 70 пунктах на базе столичных поли-
клиник.

�� ОДОБРЕНО МИНЗДРАВОМ

Запись москвичей старше 60  лет 
на вакцинацию от ковида открылась 
28 декабря.

— Минздрав России одобрил внесе-
ние изменений в инструкцию по меди-
цинскому применению. Теперь вакци-
ной «Спутник V» разрешено прививать 
лиц в возрасте от 18 лет и старше, — 
уточнили в пресс-службе департа-
мента здравоохранения Москвы (ДЗМ).

В самом Минздраве не успели под-
готовить ответ редакции, начнётся ли 
вакцинация возрастных россиян в дру-
гих регионах страны.

Как рассказали «Известиям» в ДЗМ, 
никаких особых рекомендаций и ука-
заний для людей старше 60 нет. Пе-
ред вакцинацией каждый доброво-
лец проходит медосмотр (измерение 
температуры, давления, наличие при-
знаков ОРВИ, а также опрос). Помимо 
этого врач изучает информацию о па-
циенте, доступную в его электрон-
ной медицинской карте. Основными 
противопоказаниями к вакцинации 
от коронавируса являются некоторые 
хронические заболевания и их обо-
стрения, симптомы ОРВИ, сделанные 
прививки от других заболеваний ме-
нее чем за 30 дней, участие в постре-

гистрационном исследовании вакци-
ны и некоторые другие. Прививочная 
кампания идёт в 70 пунктах, открытых 
на базе городских поликлиник.

Тем временем пострегистрацион-
ное клиническое исследование вакци-
ны «Спутник V» на пациентах старше-
го возраста всё ещё продолжается. Оно 
проходит в Центральной клинической 
больнице (ЦКБ), рассказал «Извести-
ям» руководитель этого исследования, 
главный кардиолог управления дела-
ми президента, главный исследователь 
ЦКБ Никита Ломакин.

Все участники уже получили оба 
компонента вакцины — второй укол 
был сделан 3 декабря. На 42-й день 
после первой инъекции у всей груп-
пы возьмут анализы на антитела. Всё 
исследование рассчитано на 180 дней, 
то есть завершится оно в середине мая.

— За всё время испытаний никто 
не заболел, никто не выпал из иссле-
дования. Очевидно, на этом основании 
власти приняли решение вакциниро-
вать людей 60+, что, с моей точки зре-
ния, абсолютно правильно, — сказал 
Никита Ломакин.

Ранее, в октябре, он подроб-
но рассказал в интервью «Извести-
ям» об испытании вакцины на группе 
«60+». На тот момент самым пожилым 
человеком в группе оказался 82-лет-
ний участник. Также в её состав вошли 
люди с сахарным диабетом, гиперто-
нией, хронической почечной недоста-
точностью.

�� ЧТОБЫ ЖИЛИ

По данным Росстата, смертность за ян-
варь–ноябрь 2020 года по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года увеличилась на 13,8%, заяви-
ла в понедельник, 28 декабря, вице-
премьер Татьяна Голикова. Она также 
отметила, что на COVID-19 и его по-
следствия приходится 81% прироста об-
щей смертности, хотя цифры эти ещё 
не окончательные.

В перспективе нескольких месяцев 
вакцинация людей 60+ должна ска-
заться на показателях летальности 
от коронавирусной инфекции, счи-
тает медицинский директор сервиса 
«СберЗдоровье» Владислав Мохамед 
Али. Именно пожилые люди находят-
ся в группе риска.

А вот к заметному снижению за-
болеваемости вакцинация пожилых 
людей вряд ли приведёт. Число забо-
левших среди них в России не столь 
велико — люди в возрасте дисципли-
нированно соблюдают режим само-
изоляции, реже посещают обществен-
ные места, отметил гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк. Существенно из-
менит эпидемиологическую картину 
вакцинация граждан, которые сейчас 
активно работают, подчеркнул эксперт.

— Если применение вакцины будет 
массовым, то это позитивно скажет-
ся на эпидемиологической ситуации. 
Однако я не стал бы прогнозировать 
какой-то видимый массовый эффект 
от неё раньше весны. Препарат нужно 
произвести, затем привить большое 
число людей. Процесс формирования 
иммунитета к инфекции после вакци-
нации тоже занимает довольно дли-
тельное время, — заключил Владислав 
Мохамед Али.

Кстати, по словам вице-премьера 
Татьяны Голиковой, в декабре-янва-
ре в оборот поступит более миллиона 
доз вакцины — это в два с лишним раза 
больше, чем предполагалось ранее.

�� ОСОБАЯ ГРУППА

Вакцинация уязвимых категорий 
граждан, куда входят люди старших 
возрастных групп, имеет отдельные 

Общество

Вероника Кулакова

У ходящий год войдёт в историю ме-
теонаблюдений возросшим коли-

чеством опасных погодных явлений. 
Осень и начало зимы в России выдались 
аномально тёплыми, в Якутии бушева-
ли непривычные для неё тундровые по-
жары, а на Владивосток обрушились 
ледяные дожди. По мнению опрошен-
ных «Известиями» экспертов, тенден-
ция к увеличению опасных для клима-
та процессов сохранится и в будущем, 
а первые зимние месяцы нового года 
будут в два раза холоднее января-фев-
раля 2020-го. Уже сейчас из-за погодных 
качелей снизилась урожайность неко-
торых плодово-ягодных культур, счи-
тают агрономы.

�� ДОВОЛЬНО ЖАРКО

Первые два месяца нынешнего года 
были аномально тёплыми, ранее та-
кого в истории метеонаблюдений 
в России не случалось, рассказал 
«Известиям» научный руководитель 
Гидрометцентра Роман Вильфанд.

— Связано это с тем, что воздушные 
массы из Атлантики впервые в течение 
января и февраля определяли погод-

ный режим не только в центральной 
части России, но и далеко за Уралом, — 
сообщил он.

Обычно на азиатской территории 
нашей страны преобладает континен-
тальный климат, который приводит 
к тому, что определяется словосочета-
нием «сибирские морозы», но в 2020-м 
температура и там была выше нормы 
на 10–15 градусов, пояснил специалист.

— Средняя температура в начале года 
была выше нулевой отметки. К тому же 
фактически средняя полоса европей-
ской России осталась без снега и как 
следствие без половодий, — отметил 
Роман Вильфанд.

При этом в мае там выпало три ме-
сячные нормы осадков, а в июне — ещё 
две. Это восполнило недостаток влаги 
и впоследствии положительно сказа-
лось на урожайности, сообщил эксперт.

— А вот в Краснодарском крае 
и на Ставрополье наблюдалась сильная 
засуха, осадки были редкими. В цен-
тральной же части страны зафиксиро-
вали очень тёплую осень. В частности, 
октябрь стал самым тёплым месяцем 
за 142 года наблюдений в Москве, — рас-
сказал метеоролог.

В столице вообще весь 2020 год стал 
самым тёплым и влажным в истории, 

Намёк-2020

Дмитрий Горшков

Директор WWF России 

М ногие могут оценить 2020-й как 
год, когда «природа очисти-

лась». Мелькали сюжеты о том, как 
животные вышли на опустевшие ули-
цы городов, где-то воздух стал чище, 
где-то реки прозрачнее. Но для спе-
циалистов с самого начала было оче-
видно, что эта вынужденная времен-
ная передышка не станет для природы 
чудесным лекарством.

Наоборот. Как резкое голода-
ние не может привести к хоро-
шей фигуре — напуганный кри-
зисом организм всегда набирает 
жирок с запасом, как только в до-
ступе появляется еда, — так и всё, 
что не было произведено/добыто/
вырублено во время локдауна, бу-
дут делать в усиленном режиме, 
как только появится такая возмож-
ность.

После выхода из локдауна миро-
вое сообщество начало искать пути 
восстановления экономики, и в пра-
вительствах многих стран зазвуча-
ла одна и та же мысль: кризис — это 
возможность начать жизнь по но-
вым правилам. Поддержать ответ-
ственный и устойчивый бизнес, 
мотивировать «грязные» произ-
водства выйти на новый уровень 
и таким образом волевым реше-
нием государства начать пере-
ставлять экономику на «зелёные» 
рельсы.

Мы тоже могли бы выйти из кри-
зиса «по-зелёному», но в России 
эта мысль, увы, не была услыша-
на. Мы обращались к правитель-
ству с рядом предложений о «зелё-
ном» восстановлении экономики, 
но по большей части они не были 
приняты во внимание. Хотя в кон-
це года движение в этом направле-
нии всё же началось: Минэконом-
развития запланировало создание 
профильной рабочей группы, и хо-
чется надеяться, что её работа будет 
эффективной. Уже сейчас потреби-
телю важна история происхожде-
ния продукта, инвесторам необхо-
дима ответственность, и в будущем 
эта тенденция будет только креп-
нуть.

2020 год отличился большим ко-
личеством законодательных ини-
циатив, направленных на снижение 
экологического контроля и эффек-
тивности работы по сохранению 

окружающей среды. Это было вы-
звано несколькими причинами. Вве-
дённый ранее механизм «регуля-
торной гильотины» отменил ряд 
нормативных актов. В результате 
часть из них так и канула в Лету. На-
пример, приказ, позволяющий соз-
давать зоны охраны морских млеко-
питающих.

Таким образом был уничто-
жен механизм создания охраняе-
мых территорий для многих видов, 
а часть их пришлось переутверж-
дать. В частности, были пересмо-
трены правила охоты, из которых 
едва не убрали запрет петельно-
го лова в ареале редких кошек вро-
де снежного барса или леопарда. 

Кроме этого были попытки отме-
ны государственной экологической 
экспертизы для строительства объ-
ектов инфраструктуры и других ка-
питальных объектов на особо ох-
раняемых природных территориях, 
а также намерения законодатель-
но закрепить возможность изме-
нения границ федеральных ООПТ. 
Некоторые изменения были при-
няты, но благодаря усилиям обще-
ственности самые принципиальные 
моменты удалось отстоять. Одна-
ко ни о каком сокращении «гряз-
ных» производств или хотя бы о со-
кращении поблажек для них речи 
не шло.

Чем бывают опасны «грязные» 
производства, нам в этом году 
наглядно продемонстрирова-
ло несколько экологических ка-
тастроф, которые привлекли вни-
мание не только общественности, 
но и контролирующих органов. 

В первую очередь это, конечно, ава-
рия под Норильском. Сейчас споры 
по поводу ответственности «Норни-
келя» идут полным ходом, и за ними 
напряжённо следят не только эко-
логи и акционеры, но и другие ком-
пании — насколько сильно будет 
наказание, насколько рискован-
но будет продолжать полагаться 
на авось?

Именно разлив топлива был са-
мой первой версией произошедше-
го на Халактырском пляже. По ре-
зультатам анализа космоснимков 
мы даже обнаружили несколько то-
пливных загрязнений рядом с Кам-
чаткой. И пусть они не были причи-
ной катастрофы на Халактырском 

пляже, но показателен сам факт: за-
грязнения происходят постоян-
но, и необходимо налаживать эф-
фективную систему общественного 
контроля. Здесь я возлагаю большие 
надежды на то, что открытость гу-
бернатора Камчатки в очень непро-
стой ситуации станет примером для 
других руководителей регионов.

Пандемия, которая, как ни кру-
ти, остаётся темой номер один, сама 
по себе является мощным сигна-
лом от планеты — механизмы, кото-
рые отвечают за всё живое на Земле, 
дают сбои. Всего 25% поверхности 
Земли ещё не освоено человеком, 
причём 40% её мы освоили за по-
следние 65 лет.

В этом году мы получили не один 
и не два таких сигнала SOS: вновь 
горела Сибирь, горели тундры, го-
рел даже недавно созданный при на-
шем участии национальный парк 
«Кыталык» — единственное мес-
то в мире, где гнездятся стерхи. Это 
могло бы стать колоссальной поте-
рей этого года, но, к счастью, приш-
ли дожди.

Арктика пережила рекордно 
жаркое лето, напоминая, что с эти-
ми изменениями климата нам нуж-
но научиться жить как можно ско-
рее. Весь 2020 год прямо намекал: 
пропасть между человеком и при-
родой увеличилась до опасных пре-
делов, необходимо действовать — 
и действовать сообща. Биологи 
и климатологи в одиночку не спра-
вятся. Согласно цифрам, представ-
ленным в последнем отчёте «Живая 
планета», чтобы повернуть вспять 
тенденцию сокращения биораз-
нообразия (а с каждым годом кри-
вая упорно ползёт вниз), необходи-
мо объединить усиленную работу 
по охране сохранившейся при-
роды, массовый переход бизнеса 
на устойчивую модель, а большин-
ства жителей планеты — на ответ-
ственное потребление.

И тогда есть надежда, что к 2040 го-
ду природа начнёт восстанавливать-
ся, а жизнь — налаживаться.

МНЕНИЕ  

« ВЕСЬ 2020 ГОД ПРЯМО НАМЕКАЛ: ПРОПАСТЬ МЕЖДУ 
ЧЕЛОВЕКОМ И ПРИРОДОЙ УВЕЛИЧИЛАСЬ ДО ОПАС-
НЫХ ПРЕДЕЛОВ, НЕОБХОДИМО ДЕЙСТВОВАТЬ — 

И ДЕЙСТВОВАТЬ СООБЩА. БИОЛОГИ И КЛИМАТОЛОГИ В ОДИ-
НОЧКУ НЕ СПРАВЯТСЯ

« ЧЕМ ЮЖНЕЕ 
СТРАНА В ЕВРОПЕ,  
ТЕМ МЕНЕЕ  

НАСТОРОЖЕНЫ ЧИНОВ-
НИКИ, А ПОРОГОВЫЕ ЗНА-
ЧЕНИЯ ДЛЯ ПРОГРАММ 
ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ВНЖ 
НА ОСНОВАНИИ ИНВЕСТИ-
ЦИЙ НИЖЕ

Мои года,  
моя прививка
Вакцинация пожилых снизит  
смертность от COVID

Негодные условия
В 2020 году стало больше опасных природных явлений
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Виртуальная помощь
Видеоигры могут уменьшить стресс в период пандемии

Роман Кильдюшкин 

Популярность видеоигр во время 
пандемии связана не только с вы-

свобождением свободного времени 
на самоизоляции, полагают некото-
рые учёные. Зарубежные специалисты 
считают, что виртуальные развлечения 
позволяют удовлетворить нереализо-
ванные потребности: возможность 
контролировать ситуацию, взаимо-
действовать с другими и ощущать соб-
ственную эффективность. Также, играя, 
люди справляются со стрессом. Рос-
сийские эксперты, опрошенные «Из-
вестиями», к такому выводу относят-
ся с настороженностью. Они считают, 
что лучше придерживаться консерва-
тивных средств самопомощи: довери-
тельное общение, чтение книг и физ-
культура.

�� УСПОКАИВАЮЩИЙ ЭФФЕКТ

Одним из занятий для миллионов лю
дей во время пандемии стали видео
игры. Самая популярная платформа 
для игровых трансляций Twitch в апре
ле 2020 года насчитала 1,49 млрд часов, 
которые пользователи провели в сер
висе совокупно. Месяцем ранее пока
затель был на 50% ниже. Сервис дис
трибуции цифровых копий видеоигр 
Steam зарегистрировал в этом году ре
кордное число человек онлайн — 20 млн. 
Только в одной игре Fortnite в 2020м 
на какоето время одновременно соб
рались около 12 млн геймеров.

Некоторые учёные полагают, что 
помимо высвобождения у людей мас
сы времени у популярности видеоигр 
есть и другое объяснение. Они отве
чают трём основным потребностям 
психического благополучия, указа
ли профессор Национального инсти
тута инноваций в области здравоох
ранения (NIHI) Крис Буллен и доктор 
факультета медицины и здравоохране
ния в Оклендском университете Джей
сон Ченг в своей статье. Это автоном
ность (чувство способности делать 
выбор), родство (чувство связи с дру
гими) и компетентность (ощущение 
собственной эффективности).

Интерактивные развлечения ока
зывают на людей успокаивающий эф
фект, заявила профессор информати
ки Реган Мандрик из Университета 
Саскачевана (Канада). Она исследует 
потенциал видеоигр в профилакти
ке и лечении тревожных расстройств 
и депрессии. Виртуальные приключе
ния дают людям то, чего во время пан
демии не хватает особенно сильно, — 

ощущение контроля над ситуацией, 
уверена эксперт.

Видеоигры способствуют улучше
нию эмоционального состояния, со
гласен сотрудник Московского цент
ра исследований видеоигр, философ 
и младший научный сотрудник МГУ 
им. М.В. Ломоносова Александр Вету
шинский.

— Речь, конечно, и о возможности 
контролировать ситуацию (мы уча
ствуем в игре, взаимодействуем с окру
жением), но не только о ней. В видео
играх у нас есть право на ошибку, 
а именно на ошибках мы, как правило, 
учимся, — рассуждает эксперт.

Именно практики ошибок, по сло
вам эксперта, людям не хватает в ре
альности.

Гейминг вряд ли можно рекомендо
вать как основное средство для рас
слабления, считает доктор психоло
гических наук, заведующий кафедрой 
нейро и патопсихологии факультета 
психологии МГУ им. М.В. Ломоносова 
Александр Тхостов.

— Может, видеоигры и дают ощуще
ние контроля, но ощущение это ил
люзорное. А если играми увлекаться 

слишком долго, то могут возникнуть 
привыкание и зависимость, — ска
зал он.

В то же время Александр Тхостов 
не имеет ничего против виртуальных 
развлечений в составе других видов 
досуга вроде чтения, изучения ино
странных языков и физкультуры. Все 
эти хобби, по словам эксперта, тоже 
способствуют эмоциональной раз
рядке.

�� ЕСТЬ КОНТАКТ

Другое достоинство видеоигр — соци
альные функции, отмечают эксперты. 
В отличие от мессенджеров и видео
звонков, онлайнпроекты позволяют 
людям не только общаться, но и вза
имодействовать друг с другом. Крис 
Буллен и Джейсон Ченг в своей статье 
не исключают, что эта особенность 
тоже хорошо помогает продавать игры 
в период пандемии.

Свои доводы они подкрепляют тем, 
что в разгар эпидемии наибольшим 
спросом пользовались именно про
екты с упором на многопользователь
ский режим. В марте первые пять стро
чек чарта продаж в Великобритании 
занимали игры с онлайнфункциями. 
В Китае восемь из десяти самых загру
жаемых проектов — онлайнигры.

Сегодня многие обращаются к гей
мингу для удовлетворения потребно
сти в социальных контактах, отмеча
ет со ссылкой на свои исследования 
Реган Мандрик. Но не все видео игры 
одинаково полезны в этом смыс
ле, предупреждает она. Токсичное 
комью нити — распространённое яв

ление в популярных онлайнразвлече
ниях. Изза этого в поисках родствен
ной души в виртуальном пространстве 
игрок может нарваться на оскорбления.

Наибольшей устойчивостью к тре
воге и депрессии в условиях глобаль
ных проблем обладают люди, кото
рые имеют возможность обратиться 
за поддержкой к друзьям и близким 
или сами проявляют сопережива
ние, сообщил доктор психологиче
ских наук, заведующий лабораторией 
в Институте психологии РАН, профес
сор Тимофей Нестик. Рассматривая 
видео игры в этом ключе, он допустил 
вероятность их позитивного влияния 
на людей в состоянии стресса.

— Мы не изучали влияние видеоигр 
на людей в период пандемии, но зани
мались этим раньше. Оказалось, что 
психологически более благополучны 
те люди, которые увлекаются много
пользовательскими онлайниграми. 
По сравнению с теми, кто предпочи
тает одиночные стрелялки. Дело в том, 
что командная игра развивает способ
ность договариваться друг с другом 
и оказывать поддержку, — сказал Ти
мофей Нестик.

Гейминг даёт человеку ощущение 
эффективности и поэтому становит
ся средством самотерапии, что не
удивительно, добавил Александр Ве
тушинский.

— Всё, что есть в игре, нужно для 
чегото. Когда мы играем, мы пара
доксальным образом чувствуем, что 
не тратим время зря. Наоборот, у нас 
появляется ощущение, что мы делаем 
чтото очень важное. И этого чувства 
(геймеры его называют epic win) нам 
также не хватает в повседневной жиз
ни, — отметил эксперт.

В отличие от книг и фильмов, игры 
дают почувствовать всё самому, до
бавил он.

— Сегодня нам часто именно это
го и не хватает. Путешествий, взаи
модействия с людьми, нового опыта. 
Видео игры действительно могут это 
компенсировать, — считает Александр 
Ветушинский.

Выбирая игру, эксперт рекомен
довал обращать внимание на проек
ты, которые позволяют делать то, чем 
человек любит заниматься в обычное 
время. Например, ходить на рыбалку 
или гулять по тропическому лесу.

Рекомендации ВОЗ по борьбе с эмо
циональным напряжением предлагают 
расслабляться, общаясь с близкими 
и друзьями по телефону или по пере
писке, а также ограничив поток пло
хих новостей.

Боли зрения
Дети на карантине становятся близорукими в полтора раза быстрее

Мария Недюк

Н а дистанционном обучении у де-
тей в полтора раза быстрее разви-

вается близорукость. К такому выводу 
пришли офтальмологи из Китая, иссле-
довав состояние зрения более миллио-
на школьников. Близкий контакт с экра-
ном, отсутствие прогулок на свежем 
воздухе, чтение книг и просмотр теле-
визора во время самоизоляции вредят 
глазам, согласны российские учёные. 
Специалисты советуют время от време-
ни отдыхать от гаджетов: совсем не ис-
пользовать их после уроков и делать пе-
рерывы во время учёбы, чтобы просто 
посмотреть в окно.

�� БРЕМЯ БЛИЗОРУКОСТИ

Учёные Школы офтальмологии и оп
тометрии и глазной больницы Меди
цинского университета Вэньчжоу в Ки
тае проводят исследование остроты 
зрения среди детей и изучают влия
ние дистанционной учёбы на развитие 
миопии (близорукость). Работа идёт 
в рамках проекта «Эпидемиология 
и профилактика миопии» (MEIS). Про
ект подразумевает проверку остроты 
зрения более миллиона школьников 
города Вэньчжоу раз в шесть месяцев 
на протяжении десяти лет. В своём по
следнем исследовании учёные прове
ли три обследования на близорукость 
в 1,3 тыс. школ.

«Мы использовали обычный пери
од (июнь–декабрь 2019 года) и пери
од карантина COVID19 (январь–июнь 
2020го) для сравнения», — сказано 
в тексте препринта. «Среди всех уча
щихся мы обнаружили: полугодо
вое прогрессирование миопии уве
личивалось примерно в полтора раза 
во время карантина, введённого 
изза COVID19», — указано в работе.

Специалисты изучили миопию 
средней и высокой степени в двух ос
новных группах: среди младшекласс
ников и учеников средней и старшей 
школы. Выяснилось: значительно 
больше других проблемам со зрени
ем подвержены дети, которые ходят 
в 1–6е классы.

Оптическая система человека со
вершенствуется гдето к шести го
дам, а окончательное её формирова
ние происходит в младшем школьном 

возрасте — около 10–12 лет, объяснил 
«Известиям» доктор медицинских 
наук, профессор, проректор по лечеб
ной работе Российского национально
го исследовательского медицинского 
университета им. Н.И. Пирогова Хри
сто Тахчиди.

— В этот период вся человеческая 
популяция начинает дифференциро
ваться на три группы. В первую вхо
дят люди с нормальными глазами, 
во вторую — те, чьи глаза не дорастают 

до нормы и остаются дальнозоркими, 
в третью — пациенты с близорукостью: 
их глаза переросли норму, — пояснил 
профессор Тахчиди. — Поэтому основ
ная масса формирования миопии идёт 
как раз в раннем школьном возрасте.

Человеческий глаз находится в со
стоянии покоя, когда смотрит вдаль, 
так как эволюционно зрение предна
значено человеку для охоты и защи
ты от хищников, добавил профессор. 
Современные же дети, особенно в ус
ловиях карантина, более 90% време
ни проводят перед экраном. Это чре
вато ускоренным развитием миопии, 
пояснил он.

�� ПРИЛИПШИЕ К ЭКРАНУ

Новые формы обучения детей могут 
привести к значительному увеличе
нию общей распространённости мио
пии в популяции, полагают китайские 
учёные. Они объясняют это воздей
ствием длительного контакта с экра
нами гаджетов и уменьшением общей 
активности на открытом воздухе.

Близорукость — болезнь с наслед
ственной предрасположенностью, на
помнил «Известиям» детский офталь
мохирург, доктор медицинских наук, 
профессор, основатель сети столич
ных детских глазных клиник Игорь 
Азнаурян. И если у ребёнка есть соот
ветствующие гены, миопия может как 

развиться, так и нет: всё зависит от ус
ловий окружающей среды.

— У детей, которые мало читают, 
не используют гаджеты и много гуля
ют, риск развития миопии значительно 
ниже — она вообще может не развиться. 
А вот у детей с выраженной зритель
ной нагрузкой этот риск крайне велик. 
Изза карантина дети заперты дома: 
они не получают ту дозу солнечного 
света, которая оказывает тормозящий 
эффект на прогрессирование болез

ни, и это доказано. Плюс постоянная 
нагрузка на глаза на близком рассто
янии, даже в свободное от учёбы вре
мя, — отметил Игорь Азнаурян.

Чтобы снизить риск развития мио
пии в условиях дистанционного обу
чения, нужно установить здоровый 
зрительный режим, посоветовал спе
циалист. То есть после каждого урока 
ребёнок должен отходить от компью
тера и смотреть вдаль. После занятий 
вообще желательно не давать школь

нику планшеты и телефоны, ограни
чить до минимума просмотр телеви
зора и даже чтение книг. Вместо этого 
лучше отпустить его гулять во двор, 
где нагрузка на зрение снизится.

Если не соблюдать гигиену зрения, 
у детей развивается астенопия — рас
стройство функционального характе
ра, которое сопровождается повышен
ной утомляемостью при выполнении 
зрительной работы, заявлял ранее 
главный специалистофтальмолог 
Минздрава России, директор НМИЦ 
глазных болезней имени Гельмгольца, 
академик РАН Владимир Нероев. Кли
нически астенопия проявляется чув
ством жжения, рези, боли, гипереми
ей, появлением тумана перед глазами, 
ощущением песка, а также снижением 
остроты зрения.

— Текст во всех гаджетах должен 
быть крупным, что позволит не напря
гать аккомодацию (способность глаза 
менять фокусное расстояние за счёт 
сокращения и расслабления цилиар
ной мышцы. — «Известия») при чтении. 
Также рекомендуется делать в работе 
перерыв каждые 20–40 минут, — под
черкнул Владимир Нероев.

Китайские специалисты счита
ют, что ускорение прогрессирования 
мио пии в полтора раза — только про
межуточный результат. Они намере
ны изучить долгосрочное влияние дис
танционного обучения на зрение детей.

Общество

 

« У ДЕТЕЙ, КОТОРЫЕ МАЛО ЧИТАЮТ, НЕ ИСПОЛЬЗУЮТ 
ГАДЖЕТЫ И МНОГО ГУЛЯЮТ, РИСК РАЗВИТИЯ МИО-
ПИИ ЗНАЧИТЕЛЬНО НИЖЕ — ОНА ВООБЩЕ МОЖЕТ 

НЕ РАЗВИТЬСЯ. А ВОТ У ДЕТЕЙ С ВЫРАЖЕННОЙ ЗРИТЕЛЬНОЙ 
НАГРУЗКОЙ ЭТОТ РИСК КРАЙНЕ ВЕЛИК

В отличие от мессен-
джеров и видеозвон-
ков, онлайн-проекты 
позволяют людям 
не только общаться, 
но и взаимодейство-
вать друг с другом

Негодные условия
В 2020 году стало больше опасных природных явлений

заявил главный специалист центра по
годы «Фобос» Евгений Тишковец.

— Зима в центральной части России 
пока не балует осадками, но это выров
няет циклон «Грета». Поэтому к Новому 
году мы подойдём с нормальными пока
зателями снега и лёгким бодрящим мо
розцем, чего не было уже давно, — уве
рен он. — Январь и февраль следующего 
года ожидаются в два раза холоднее. 

Правда, январь всё же будет на  
2–3 градуса теплее нормы, но погода при
готовила и сюрпризы: околонулевые от
тепели будут сменяться сильным сниже
нием температур, а под Рождество могут 
ударить морозы, уточнил эксперт.

�� ПОГОДНЫЕ КАЧЕЛИ

Если же говорить о климате, то 2020 год 
характерен ростом количества экстре
мальных ситуаций, рассказал «Извес
тиям» директор программы «Климат 
и энергетика» Всемирного фонда ди
кой природы России (WWF) Алексей 
Кокорин.

— Явления, которые раньше случа
лись редко, сейчас происходят гораз
до чаще, сильнее и с бо`льшим ущербом. 
Например, в Якутии были зафиксиро
ваны крайне высокие температуры 
и редкие для этой местности тундро
вые пожары, — отметил эксперт.

Никогда ещё не было таких тёплых 
температур на юге Западной Сибири, 
подтвердил Роман Вильфанд.

— Начиная с конца апреля и до се
редины мая температура превышала 
30градусный порог. Это небывалое со
бытие — просто тропики на юге Сиби
ри, — считает он.

Кроме того, год принёс большое ко
личество тайфунов, которые обруши
лись на Приморский край, а в ноябре 
во Владивостоке прошёл невиданной 
силы ледяной дождь.

— Впервые в Приморье был зафик
сирован ледяной дождь такой интен
сивности. Он связан с перемешивани
ем тёплых и холодных воздушных масс, 
которые вышли на регион. Под тяже

стью льда деревья и линии электропе
редачи просто падали, — рассказал Ро
ман Вильфанд.

В целом за последние 20 лет опасных 
метеорологических явлений в России 
стало в два раза больше, и эта тенден
ция продолжает усиливаться, расска
зал Алексей Кокорин.

— Практически во всех этих опасных 
явлениях, за исключением цунами, про
слеживается явная связь с глобальным 
потеплением, которое вызвано парни
ковым эффектом, — отметил специалист.

Такие погодные качели отрицатель
но сказываются на урожайности многих 
растений. Например, нынешним летом 
это очень плохо отразилось на основ
ных плодовых культурах, так как была 
слишком высокая влажность, рассказал 
«Известиям» агроном Владимир Викулов.

— Череда тёплых зим оставила без 
урожая жимолость. Эта культура не вы
держивает оттепелей. Когда год выда
ется тёплым, это вызывает повторное 
цветение осенью, в итоге кустарник уже 
который год стоит без урожая. Так же 
происходит с садовой земляникой. Про
блемы заключаются в отсутствии сне
га. Вроде бы тёплая погода и растения 
должны лучше перезимовать, но в ито
ге происходит вымерзание и снижается 
урожайность, — объяснил эксперт.

Кроме того, высокая влажность 
и тепло приводят к грибковым заболе
ваниям у плодовых культур, подчерк
нул агроном.

— Суровой зимой значительное ко
личество вредителей и болезней про
сто вымерзают, а в тёплые зимы садо
воды обречены на применение больших 
объёмов химикатов, чтобы спасти уро
жай, — рассказал специалист.

Хотя некоторые культуры чувству
ют себя более комфортно изза тепла 
и влаги: в основном это касается деко
ративных растений — рододендронов, 
азалий, хвойных. У них довольно хоро
шая устойчивость ко многим болезням, 
и изза мягкой зимы они смогли лучше 
вырасти, чем в прошлом году, заключил 
агроном.

требования по безопасности, поясни
ла научный руководитель сети кли
ник иммунореабилитации и превен
тивной медицины Grand Clinic Ольга 
Шуппо.

— Организм должен быть в ресурс
ном состоянии перед вакцинопрофи
лактикой, не быть истощённым. При 
наличии предпосылок к хроническим, 

воспалительным заболеваниям вак
цинация может внести осложнения 
в и без того изменённую систему им
мунитета. Поэтому перед привив
кой лучше всего сдать общий анализ 
крови, проверить уровень витамина 
D, а в идеале нужно сделать ещё и им
мунограмму. На основе этих данных 
терапевт сможет принять уверенное 
решение, стоит ли делать укол, — рас
сказала Ольга Шуппо.

Главное, чего нельзя делать, — при
менять несколько различных вакцин 
в один период. Каждая из них несёт 
свою иммунологическую нагрузку 
на организм, особенно когда речь идёт 
о пожилых людях. Необходима разра
ботка календаря вакцинопрофилакти
ки с учётом состояния организма каж
дого конкретного человека, добавила 
эксперт.

�� ТОТАЛЬНАЯ ВАКЦИНАЦИЯ

Некоторые работодатели готовы сами 
вакцинировать своих сотрудников, уз
нали «Известия». В частности, о готов
ности организовать прививочную кам
панию заявили в компании Panasonic.

— Возрастных сотрудников у нас 
не так много — персонал довольно мо
лод. Но как только вакцины от корона
вируса нового типа станут доступны
ми в рамках программы ДМС, мы сразу 
же обсудим это со своей страховой 
компанией и предоставим сотрудни
кам возможность привиться, — рас
сказал «Известиям» глава департа
мента корпоративных коммуникаций 
Panasonic Дмитрий Романов.

Ранее о намерении организовать 
вакцинацию от COVID за счёт ком
пании после изучения препаратов 
на предмет эффективности и безо
пасности «Известиям» рассказывали 
в «Битрикс24» и «Кроке».

« В ДЕКАБРЕ- 
ЯНВАРЕ В ОБО-
РОТ ПОСТУПИТ 

БОЛЕЕ МИЛЛИОНА ДОЗ 
ВАКЦИНЫ ОТ КОРОНАВИ-
РУСА — ЭТО В ДВА С ЛИШ-
НИМ РАЗА БОЛЬШЕ, ЧЕМ 
ПРЕДПОЛАГАЛОСЬ РАНЕЕ
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Не налогом единым
Переживёт ли малый бизнес отмену ЕНВД

Екатерина Виноградова

О тмена единого налога на вме-
нённый доход (ЕНВД) с 1 января 

2021 года реально повлияет на финан-
совые показатели незначительной ча-
сти предпринимателей, применяющих 
этот режим, предположила большая 
часть опрошенных «Известиями» экс-
пертов. Худший прогноз: уход с рынка 
трети фирм из-за падения рентабельно-
сти, то есть около 80 тыс. юрлиц и полу-
миллиона ИП. Однако в любом случае 
всё в руках бизнеса: у предпринима-
телей появилось несколько альтерна-
тивных режимов. Подобрав наилучший 
для себя вариант, потерь можно в зна-
чительной степени избежать, отмети-
ли эксперты.

�� УСТАРЕВШИЙ НАЛОГ

ЕНВД, или «вменёнка», появился в На-
логовом кодексе РФ в 1998 году и нёс 
два ощутимых преимущества. Во-
первых, он значительно облегчил фи-
скальную и бюрократическую нагруз-
ку на малый бизнес: все налоги были 
заменены одним платежом, который 
рассчитывался исходя из заранее за-
данного уровня доходов. Во-вторых, 
специальный налоговый режим дал 

местным бюджетам дополнительный 
источник доходов без сложного адми-
нистрирования.

Однако через 13 лет власти заго-
ворили об отмене ЕНВД. В 2011 году 
Минфин опубликовал поправки в НК, 
предусматривающие поэтапный отказ 
от него к 2014-му в пользу патентной 
системы. Однако этот режим не поль-
зовался спросом со стороны бизне-
са, поэтому отмену ЕНВД перенесли 
на 2018-й, а затем и на 2021 год. На этот 
раз решение окончательное: несмо-
тря на то что ТПП РФ и бизнес-омбуд-
смен Борис Титов предлагали снова 
продлить действие «вменёнки» ещё 
на несколько лет в качестве меры под-
держки предпринимателей во время 
пандемии, правительство оказалось 
непреклонным.

Сегодня ЕНВД часто используют 
для уклонения от уплаты налогов, по-
яснял ранее министр финансов Антон 
Силуанов причины его отмены. Пере-
вод розницы на онлайн-кассы, кото-
рые автоматически передают данные 
в ФНС, показал, что некоторые пред-
приятия с миллиардными оборотами, 
применяя ЕНВД, переводят в бюджет 
минимальные средства. Кроме этого, 
по мнению Минфина, режим мешает 
конкуренции в малом бизнесе и соз-

даёт перекосы в уровне налогообло-
жения.

После отмены ЕНВД предприни-
матели могут перейти на упрощён-
ную систему налогообложения (УСН), 
патент или же выбрать налог на про-
фессиональный доход (режим для са-
мозанятых). Подать заявление в ФНС 
на смену налогового режима нужно 
до 31 декабря — в противном случае 
предприниматели будут автоматиче-
ски переведены на общую систему на-
логообложения.

ЕНВД — второй по популярности 
спецрежим уплаты налогов после 
упрощённой системы налогообло-
жения, им сейчас пользуются около 
280 тыс. юрлиц и 1,8 млн ИП.

�� КУДА ПОДАТЬ

Отмена ЕНВД, особенно на фоне панде-
мии, — большая ошибка, которая край-
не отрицательно скажется на МСП, 
уверен член комитета ТПП РФ по под-
держке и развитию малого бизнеса 
Игорь Скляр. Многие микропредпри-
ятия выживали только за счёт «вменён-
ки» и вряд ли смогут себе позволить 
другие налоговые режимы, отметил он.

Например, занимаясь торговлей 
продуктами питания в небольших го-
родах и используя ЕНВД, владельцы 
микробизнеса ежегодно платили 17–
20 тыс. рублей налогов. Переход станет 
для них шоком, потому что кратно уве-

личит размер отчислений — до 100 тыс. 
рублей в год и более. Как минимум 
треть предпринимателей не согласят-
ся на это и закроют бизнес, спрогнози-
ровал эксперт.

Есть и другая проблема: низкая ин-
формированность владельцев малых 
фирм в регионах о налоговых нововве-
дениях. По словам Игоря Скляра, в ТПП 
на местах отмечают, что многие биз-
несмены узнали об отмене ЕНВД толь-
ко в середине декабря 2020 года.

Режим был изначально спроекти-
рован как временный, однако просу-
ществовал значительно дольше, чем 
предполагалось, возразил первый ви-

це-президент «Опоры России» Владис-
лав Корочкин. Он решил свои задачи, 
облегчил многим предпринимателям 
жизнь и был совершенно уместным 
в налоговых условиях двадцатилет-
ней давности.

Кроме того, сейчас власти предпри-
няли несколько мер по так называе-
мому бесшовному переходу на другие 
режимы, добавил эксперт. Речь, на-
пример, о расширении критериев для 
патента, а также увеличении верхне-
го порога применения «упрощёнки» 
до 200 млн рублей. Всё это значитель-
но облегчит эффект отмены ЕНВД для 
большинства предпринимателей, уве-

рен Владислав Корочкин. Он признал, 
что для определённого количества ма-
лых фирм налоговая нагрузка вырас-
тет, но таких будет меньшинство.

У предпринимателей было более 
чем достаточно времени, чтобы подго-
товиться к упразднению ЕНВД и опре-
делиться, на какой налоговый режим 
им перейти, добавил управляющий 
директор рейтингового агентства НКР 
Дмитрий Орехов. По его мнению, наибо-
лее очевидным вариантом замены «вме-
нёнки» выступает патентная система.

— С учётом принятых президентом 
поправок в патентную систему нало-
гообложения, которые дали возмож-
ность вычитать страховые взносы 
из налогооблагаемой базы и расши-
рили максимально возможную пло-
щадь торгового зала с 50 до 150 кв. м 
для торговли и общепита, эта система 
наиболее близка к ЕНВД, — пояснил он.

Впрочем, вряд ли стоит расцени-
вать отмену ЕНВД как удар по малому 
бизнесу: всё в руках предпринимате-
лей, добавил аналитик «Фридом Фи-
нанс» Евгений Миронюк. Больше всех 
пострадают от упразднения ЕНВД те, 
кто не предпримет никаких действий, 
подчеркнул он. Ведь с 1 января эта ка-
тегория бизнесменов будет автома-
тически переведена на основную сис-
тему налогообложения, что означает 
значительное увеличение отчётности, 
необходимость платить налог на при-
быль или НДФЛ, а также НДС.

Евгения Перцева, Ирина Цырулёва

В следующем году будет разработана 
и утверждена госпрограмма разви-

тия виноградарства и виноделия в Рос-
сии. Это позволит открывать новые 
питомники для саженцев, создавать ви-
нодельческие агротехнопарки в Крыму, 
на Кубани и в Дагестане, а также про-
двигать российское вино как в стране, 
так и за рубежом. Об этом в интервью 
«Известиям» рассказал председатель 
совета НКО «Союз виноградарей и ви-
ноделов России» Дмитрий Киселёв.

Дмитрий Константинович, как пан-
демия сказалась на работе Союза 
виноградарей и виноделов России 
и на отрасли в целом? И какие события 
уходящего года вы считаете важными?

Если о событиях, то это винная 
революция в России, свершившаяся 
благодаря вступлению в силу долго-
жданного закона «О виноградарстве 
и виноделии в РФ». Отныне вино — это 
обязательно из винограда. И точка. 
Российское вино — вино из россий-
ского винограда.

Несмотря на засуху в ряде регио-
нов, урожай 2020 года количествен-
но повторил результат рекордного 
2019 года. А вот на качество виногра-
да засуха повлияла позитивно. Поэто-
му российские вина урожая 2020 года 
будут очень хороши.

Что касается работы союза, 
то из-за пандемии нам пришлось пе-
ренести на следующий год юбилей-
ный, десятый саммит виноградарей 
и виноделов России.

Можно ли подробнее о влиянии зако-
на на отрасль?

Прекратились поставки импортно-
го «балка» (виноматериала. — «Изве-
стия») для производства «российских 
вин». Началось развитие подотрасли — 
выращивание российских саженцев. 
Через пять–восемь лет значительная 
часть винограда будет из отечествен-
ных саженцев. Наконец, в отрасли сфор-
мулирована чёткая государственная 
политика.

Когда принимался закон о виноделии, 
скептики предрекали «винные» и «шам-
панские» бунты, поскольку произво-
дители не смогут полностью перей-
ти на российское сырье. Но бунтов 
не было. Что произошло?

До вступления в силу закона 
о вине большая часть «россий-
ского шампанского» имела 
иностранное происхожде-
ние. Его делали из «балка», ко-
торый завозился из Чили, 
ЮАР, Испании, Пор-
тугалии.

Да, руководителям и владельцам 
этих бизнесов пришлось принять не-
простые решения и найти сырьевую 
базу в России. Но сейчас уже можно 
утверждать, что крупнейшие пред-

приятия отрасли работают 
на отечественном сырье. 

Так что «шампанских 
бунтов» не случилось. 
А виноградари, прежде 
всего Крыма и Дагеста-
на, знают, что спрос 

на их виноград гаран-
тирован на несколько 

лет вперёд.

После поправок к закону о виноделии, 
которые уже прошли первое чтение 
в Государственной думе, в документе 
помимо вина появился и коньяк. На-
сколько это правильное решение? Ведь 
за крепкие напитки «отвечает» Росал-
когольрегулирование.

Здесь нет никакого противоречия. 
Росалкогольрегулирование вплоть 
до каждой бутылки контролирует про-
изводство и оборот не только крепко-
го, но и вообще любого алкоголя в на-
шей стране, включая вино, и делает это 
отлично. Системы, настолько же со-
вершенной, как российская ЕГАИС, нет 
в большинстве стран мира. Но коньяк, 
в отличие от водки, производится ис-
ходно из виноградного сырья. А зна-
чит, относится, подчеркиваю — именно 
как продукт технологии, — к ведению 

закона «О виноградарстве 
и виноделии». При этом 
контроль за его произ-
водством и оборотом 
по-прежнему может 

и должен быть в руках 
Росалкогольрегулирова-

ния.
Если образно, то мешать водку 

с коньяком — нездоро`во. Ни в бока-
ле, ни в законе.

Как положения нового закона влия-
ют на взаимоотношения с партнёрами 
по ЕАЭС? Будет ли закон корректиро-
ваться в перспективе? Если да, то что 
в нём стоит изменить?

3 ноября 2020 года совет Евра-
зийской экономической комиссии 

по предложению российской сто-

роны перенёс срок вступления в силу 
техрегламента Евразийского эконо-
мического союза «О безопасности 
алкогольной продукции» на 1 января 
2022 года. За это время будут подготов-
лены изменения в техрегламент. Для 
нас, российских виноделов, очень важ-
но понимание значения нового зако-
на нашими коллегами из других стран 

ЕАЭС. И если где-то до сих пор делают 
«вино» из фруктов, например из граната, 
то во имя оздоровления отрасли во всех 
странах ЕАЭС мы с этим согласиться 
не можем. Если кому-то нравится этот 
напиток, пусть он останется в нацио-
нальной традиции, но зачем называть 
вином не вино? Да и в отношении пре-
красного фрукта граната возникает не-
кая скользкая двусмысленность...

Если говорить о перспективах за-
кона, то это «живой» организм. Жизнь 
подскажет. Главное — оставаться вер-
ными честной философии нового за-
кона.

Главной задачей закона о виноделии 
было повышение качества российских 
напитков и переход на производство 
из локального винограда, а не импорт-

ного «балка». Когда эта цель будет до-
стигнута полностью?

Виноделие — это всегда вдолгую… 
На поколения. Чтобы обеспечить себя 
вином, России необходимо не менее 
250 тыс. га виноградников. А сейчас 
их втрое меньше — около 80 тыс. га. Ко-
нечно, в ближайшие 10–15 лет мы не смо-
жем стать полностью самодостаточны-

ми. Но мы и не ставим для себя такой 
задачи. У людей должна быть возмож-
ность выбора. На прилавках должно 
быть и прекрасное отечественное вино, 
и лучшие вина других стран и континен-
тов. Наша среднесрочная цель — чтобы 
бренд «Вино России» обрёл понятные 
всем знатокам вина черты, чтобы на кар-
те мира наравне с Францией, Италией, 
Новым Светом появилась винодельче-
ская держава Россия.

Этот год для отрасли ознаменовал-
ся крупнейшей сделкой — переходом 
крымского винзавода «Массандра» 
в частные руки. Как вы оцениваете эту 
сделку и как с приходом новых инвесто-
ров может измениться «Массандра»?

Можно выделить два основных 
вида крупных инвесторов в вино-

делие в России. С одной стороны, 
это профессиональные винограда-
ри и виноделы — компании, выпуска-
ющие миллионы бутылок отлично-
го вина, имеющие несколько тысяч 
гектаров виноградников, проводя-
щие их рекультивацию и ежегодное 
расширение, владеющие собствен-
ными питомниками по подготовке са-
женцев. С другой стороны, это инве-
сторы, создавшие себе имя и капитал 
в других отраслях промышленности 
и финансов, но решившие создать ви-
нодельню «по зову души» для произ-
водства вин, как правило, премиаль-
ного уровня.

Уровень применяемых в таких ви-
нодельнях технологий, оснащённость 
оборудованием и класс консультан-
тов соответствуют уровню ведущих 
виноделен мира. Новые владельцы 
(ООО «Южный проект» — компания 
из Санкт-Петербурга, учреждённая 
банком «Россия». — «Известия») «Мас-
сандры» удачно сочетают в себе оба 
подхода — у них за плечами опыт рабо-
ты в винных компаниях разного мас-
штаба (например, в 2017 году «Южный 
проект» купил АО «Завод шампанских 
вин “Новый Свет”». — «Известия»), 
а также готовность привлекать пере-
довые технологии для перевооруже-
ния, которое на «Массандре» конеч-
но же назрело. С оптимизмом смотрю 
на будущее нашего крымского флаг-
мана!

Производители неоднократно пред-
лагали создать в России специали-
зированное агентство, которое сфо-
кусируется на проблемах отрасли. 
Обсуждается ли этот вопрос сейчас?

Да, это предусмотрено новым за-
коном. Создание Российского вино-
градарского агентства нужно для 
решения сложных капиталоёмких за-
дач отрасли. Это и транспортная до-
ступность, и мелиорация, и вопросы 
брендинга и продвижения на рын-
ках российского вина, и международ-
ная адаптация и сертификация вин. 
Да много задач.

Какие основные цели Союз виногра-
дарей и виноделов наметил на следу-
ющий год?

Работа союза в 2021 году будет на-
правлена на практическую реализа-
цию положений нового закона.

Нам предстоят разработка и ут-
верждение Государственной програм-
мы развития виноградарства и вино-
делия в России. В неё войдут создание 
новых питомников для производства 
высококачественных саженцев, ре-
шение проблем мелиорации, рекуль-
тивации земель. А в Крыму, на Кубани 
и в Дагестане начнём создавать вино-
градно-винодельческие агротехнопар-
ки, научно-исследовательские и науч-
но-производственные зоны. Там будем 
отрабатывать и внедрять передовые 
технологии.

Есть ещё один важный момент. 
Чтобы расширить возможности 
и повысить роль Союза виноградарей 
и виноделов в возрождении отрасли, 
он должен получить статус федераль-
ной саморегулируемой организации 
виноградарей и виноделов России, 
предусмотренный поправками к за-
кону.

Понимаю, что у большинства чи-
тателей «Известий» само слово «вино» 
вызывает куда более романтические 
ассоциации, нежели те моменты, кото-
рые мы обсуждали сегодня. Но вино — 
это та романтика, за которой стоит 
большой труд поколений, и важно всё 
правильно организовать. А ассоциа-
ции — верные. И пьём наше! С насту-
пающим!

« НАША СРЕДНЕСРОЧНАЯ ЦЕЛЬ — ЧТОБЫ БРЕНД 
«ВИНО РОССИИ» ОБРЁЛ ПОНЯТНЫЕ ВСЕМ ЗНАТО-
КАМ ВИНА ЧЕРТЫ, ЧТОБЫ НА КАРТЕ МИРА НАРАВНЕ 

С ФРАНЦИЕЙ, ИТАЛИЕЙ, НОВЫМ СВЕТОМ ПОЯВИЛАСЬ ВИНО-
ДЕЛЬЧЕСКАЯ ДЕРЖАВА РОССИЯ
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«Отныне вино — обязательно 
из винограда. И точка»
Глава Союза виноградарей и виноделов России Дмитрий Киселёв — 
о революции в отрасли, исчезновении «балка» и инвесторах «по зову души»
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«На спектакль приходит толпа,  
а уходит народ»
Режиссёр Дмитрий Крымов — о выходе за границы привычного, влиянии родителей и студенческом духе

Евгений Авраменко

В уходящем «ковидном» году Дмитрий 
Крымов не утратил интенсивного 

ритма работы. В «Школе современной 
пьесы» он выпустил резонансный спек-
такль «Все тут», наполненный личными 
воспоминаниями, участвовал в фестива-
лях, проводил мастер-классы, а ещё стал 
лауреатом «Золотой маски»: в номина-
ции «Лучшая работа режиссёра» победил 
«Серёжа», поставленный им в МХТ имени 
Чехова. «Известиям» Крымов рассказал, 
каково работать режиссёром, не имея 
режиссёрского образования, и почему, 
когда начинаешь командовать, значит, 
с тобой что-то не то.

Этот «большой спорт» в театре — премии, 
награды — что-то значит для вас?

Я не знаю тех, для кого это ничего 
не значит. Если бы мне не давали пре-
мий, я, наверное, думал бы, что лучше 
без них. А когда дают — думаю, что луч-
ше с ними. Знаете, как однажды актёр 
вышел на сцену получать награду и ска-
зал: «Мне всегда казалось, что в этой 
премии какая-то фальшь, нечестность 
и коррупция, а теперь я понимаю, что 
нет, у вас всё честно».

Вы приезжали с «Серёжей» в Петербург, 
и я застал кусочек вашей репетиции 
в БДТ. Вы репетируете мягко, не повы-
шая голоса. Как, не имея режиссёрско-
го образования, вы нашли свою тактику?

Я не знаю, что это «тактика», веду 
себя как веду. Начинал по-другому, 
потому что нервничал. Я помню, как 
я на одного актёра накричал — стыдно 
вспомнить, — это был мой первый спек-
такль, «Гамлет». А Клавдия играл Нико-
лай Волков, актёр моего папы, и Нико-
лай Николаевич мне позвонил и сказал: 
«Дима, твой папа никогда не кричал в тот 
период, когда у нас всё было хорошо. Это 
было в Театре на Малой Бронной. Твой 
папа никогда не кричал, даже если чело-
век опаздывал на репетицию. Пришёл — 
уже хорошо, если опоздал, значит, не мог 
раньше, не страшно...».

Я это запомнил. 

Ваша профессиональная связь с отцом, 
режиссёром Анатолием Эфросом оче-
видна. А если говорить о маме Наталье 
Крымовой? Её влияние на вас, как на ху-
дожника, вы осознаёте?

Мне очень трудно разобраться 
в этом. Я бы и наедине с собой не стал 
в этом разбираться, а уж перед вклю-
чённым диктофоном... Мама была мама. 
Не знаю, в том ли дело, что она была 
критиком, а эта профессия требует 
определённости, но с мамой всё было 
как-то ясно, просто и понятно. Что та-
кое хорошо и что такое плохо. У меня вы-
работалась потребность в этом. Может, 
с точки зрения кого-то, она была не пра-
ва, но я никогда не подвергал её взгляд 
никакому сомнению.

Помню, как выглядела её редактор-
ская правка своих и чужих текстов — 

просто каллиграфия! Она воздей-
ствовала, как восточная графика, как 
иранские миниатюры — все эти знач-
ки на полях. Благодаря им всё станови-
лось как-то правильнее, яснее, поэтич-
нее. Всё вставало на свои места. Многие 
пишут туманно, а она этого не перевари-
вала. Теперь, когда я правлю свои руко-
писи, отпечатанные на машинке, я тоже 
пользуюсь такими значками, но знаю 
их значительно меньше, чем она.

Я почему про влияние Натальи Ана-
тольевны спросил. В ваших спектаклях 
ощущается память театра. Вам важны 
связи с театральным прошлым, это близ-
ко театроведческому мышлению?

Мне трудно это оценивать, но память 
театра, конечно, для меня важна. Я в дет-
стве столько времени провёл за кули-
сами Театра Ленинского комсомола, 
где мой папа был главным режиссёром 
тогда, я так облазил весь реквизитор-
ский цех, столько общался с актёрами, 
помрежами. Толстой в «Детстве» вспо-
минает учителя Карла Иваныча, а я — 
реквизиторш Театра Ленинского ком-
сомола. И актёров.

Я видел ваш мастер-класс по «Гамле-
ту». Вы призывали ребят думать об ав-
торе — чем Шекспир отличается на сцене 
от Пушкина; с другой стороны, вам важно 
было увидеть в этих пробах настроение 
студента, его «внутренний пейзаж». Как 
в театре выдержать эту грань?

Зачем брать Шекспира или любо-
го другого драматурга, чтобы сделать 
просто «своё»? Чтобы показать, что 
я свободный человек и плевать хотел 
на автора? Это бессмыслица. Я не люб-
лю спектаклей, где режиссёр слишком 
выпячивает себя, как бы говоря, что ав-
тор ему безразличен. Другое дело, что 
иногда под видом плевка могут скры-
ваться любовь, понимание и уваже-
ние к этому автору. Где граница между 
одним и другим? Сложно сказать. Что 
прекрасно для одних зрителей, дру-
гим кажется кощунством. История по-
кажет. Но эта граница, хоть и тонкая, 
всё же есть, и она сущностная. Повто-
ряю, с этой темой — отношения сцены 
и литературы, режиссёра и драматур-
га — надо быть очень осторожным, пото-
му что по этой линии проходит сегодня 
борьба с современным театром.

Что для вас главное в режиссёре? Пред-
ставьте, что вы набираете курс.

Я как раз на фантазию абитуриента 
и ориентировался бы, есть ли она. Фан-
тазия, понимание. Это по глазам видно. 

Но важна фантазия не вообще, а в этом 
виде искусства, способность к теа-
тральному мышлению. Если парень 
поступает на театрального режиссёра, 
важно, чтобы он был способен мыслить 
театральными категориями, а не лите-
ратурой, допустим.

Мне кажется, что самое сложное 
и страшное в режиссуре — работа с ак-
тёром. Вы согласны?

Если актёр плохой, то да. А с хоро-
шим работать очень приятно. Он может 
сделать такие вещи, о которых я даже 
не додумался бы, это не в сфере моих 
возможностей.

Как режиссёр вы ставили со своими сту-
дентами, потом — в своей лаборатории 
под крышей «Школы драматического ис-
кусства», сейчас — как приглашённый 
режиссёр в крупных театрах. Какой тип 
театра вам ближе?

Первые годы я всё время приходил 
на свои спектакли. Я ничего не правил, 
даже не смотрел, просто приходил по-
быть с актёрами вечером, потому что 
соскучился по ним. По духу мне ближе 

всего студенческое сочинительство 
спектакля. Я хотел бы работать (и так 
стараюсь делать) даже с известными ак-
тёрами — как со студентами, чтобы они 
чувствовали и вели себя, как студен-
ты. Актёр, который ждёт от меня точ-
ных указаний или думает, что я не буду 
ждать от него никаких предложений, 
он мне не нужен, он будет мне только 
мешать, даже если он хороший актёр. 
Режиссура «пришёл — поставил — ушёл» 
мне совершенно неинтересна.

Для того чтобы процесс шёл, нужна 
компания понимающих людей. Всё дело 
в компании. Хорошо бы, конечно, и ма-
териальную базу, чтобы эти люди по-
лучали деньги и не так часто смотрели 
в сторону кино. Или как там они ещё 
деньги зарабатывают? Потому что от-
влечение на сторону может сильно раз-
рушить дружеский цемент. Отсутствие 
денег можно пережить только на пер-
вых этапах профессии, когда возмож-
на студийность, а дальше начинаются 
противоречия.

Сейчас ваш метод отличается от того, что 
было в лаборатории? Наверное, это так 
непросто — ставить с новыми актёрами, 
на новой площадке. Впрочем, актриса 
Мария Смольникова всегда с вами.

Да, Маша — это осколок моего те-
атра. А сочиняю я как сочиняю, по-
другому не могу и не думаю, что это 

нужно менять. Если у тебя получает-
ся сочинять, когда ты сидишь, опустив 
ноги в холодную воду, зачем в горя-
чую опускать? Получается в холод-
ной? — держи в холодной, надо не сби-
вать фарт. Сочинять новый спектакль 
с новыми людьми интересно, хотя, ко-
нечно, рискованно. Вот сейчас как 
раз такая у меня ситуация. Что по-
лучится — не знаю. Должно пройти 
какое-то время, и если процесс пра-
вильно идёт, то все почувствуют един-
ство. Очень уж знать друг друга вредно. 
То есть не знать даже, а... заранее пони-
мать, какие будут шутки, интонации, 
дальнейшие действия. Всё при едается. 
И я им могу надоесть, и они мне.

То же относится и к пространству. 
Скажем, в «Школе драматического 
искусства» чудесное пространство, 
я долгое время думал, что лучшее. Мо-
жет, так оно и есть, но я столько спекта-
клей там поставил, в каждом стремясь 
по-новому его освоить, что, кажется, 
уже всё обыграл. Долго работать в од-
ном пространстве — это как живопис-
цу всё время писать на холсте одного 
и того же формата. Он уже может рабо-
тать вслепую, и рука с кисточкой «зна-
ет», где нужно остановиться, чтобы 
не выйти за пределы холста. Это нехо-
рошо, исчезает какой-то нерв целины.

Кстати, почему сейчас вы не занимае-
тесь изобразительным искусством вне 
театра? Я видел ваши великолепные ра-
боты как станковиста и графика, ваши 
книжные иллюстрации.

Ушло это как-то. Нет того драйва. 
Я могу рисовать, писать маслом, даже 
это делаю иногда для себя, но... Этим 
интересно заниматься, когда чувству-
ешь впереди неясное манящее про-
странство, есть какая-то иллюзия, пер-
спектива, и не видишь своего финала 
в этом. Если говорить о графике или 
живописи, то этого ощущения у меня 
уже нет. Но я не печалюсь, потому что 
у меня есть театр. Когда он закончится, 
надо будет ещё куда-то перейти, пото-
му что без перспективы жить тяжело.

В чём плюсы и минусы ситуации при-
глашённого режиссёра?

Плюсы — в свободе. Если я пригла-
шённый, то могу себе позволить мно-
гими вещами не заниматься, которы-
ми уже и не хочу заниматься. Минусы? 
Когда у режиссёра есть своя компания, 
он чувствует себя среди единомыш-
ленников. Несмотря на то, что прихо-
дится постоянно решать организаци-
онные вопросы, отнимающие много 
сил и времени. Когда же ставишь в те-
атре как приглашённый режиссёр, то, 
как бы хорош ни был этот театр, чув-
ствуешь себя иначе.

Вначале неловко и очень нерв-
но, когда на твой спектакль прихо-
дит не твоя публика. Пока ещё не твоя. 
С другой стороны, публика одного те-
атра, публика другого театра — это 
всё так условно. На хорошем спектак-

ле в конце концов случается объеди-
нение зрителей. Это то, что сближа-
ет театр с храмом. Когда на премьере 
выходишь на поклоны и чувствуешь, 
что зал объединён какой-то сказкой, 
то ощущаешь маленькую гордость, что 
тебе с твоей маленькой командой ак-
тёров — но также и художников, и гри-
мёров, и так далее — удалось объеди-
нить людей. Я люблю повторять, что 
на спектакль приходит толпа, а ухо-
дит народ.

Вы хотели бы, чтобы вам предложили 
возглавить какой-нибудь театр?

Девушка, которую долго не зовут 
замуж и спрашивают, хочет ли она 
замуж, с гордостью отвечает «нет». 
И я себе позволю сказать «нет».

Сейчас возможна ситуация, чтобы 
вы работали над спектаклем как сцено-
граф при наличии другого режиссёра?

Вряд ли. Уже на первый свой спек-
такль, на «Гамлета», я позвал ху-
дожника. В общем, я сразу 
отделил себя-сценографа 
от себя-режиссёра. И сей-
час работать только как 
сценограф мне было бы 
скучно, да и отвык я. Как 
бы я ни стремился доказать 
своим студентам, что ху-
дожник самостоятелен (а это 
мне в какой-то мере удаёт-
ся), всё равно на практи-
ке они в какой-то мере 
дол ж н ы подс т ра и-
ваться под главного 
человека, который 
ставит спектакль. 
И в этой иерархии 
я уже не мог бы, 
да и не хотел бы 
спуститься на сту-
пеньку вниз. Я бы 
с удовольствием 
сыграл каку ю-
нибудь роль, 
то есть спу-
ст и лся бы 
вниз на две 
с т у п е н ь к и , 
но это другое 
дело: актёр за-
нимается созда-
нием своей роли, 
а режиссёр и худож-
ник занимаются кон-
струкцией спектакля. 
И я уже не мог бы делить 
с кем-то первенство.

А какую роль вы хотели бы сыг-
рать?

Да неважно какую. Про-
сто однажды я попробовал, 
и мне очень понравилось. Это 
длилось 5 или 6 репетиций, 
и я не знаю, что бы из этого 
вышло, но я такое удоволь-
ствие получил! Это было очень 
интересное приключение...

Первобытный размах
Вторая «Семейка Крудс» оживила российский прокат

Сергей Сычёв 

Д ля новогодней битвы репертуар на-
циональных кинозалов был очищен 

от конкурентов: «Душа» и «Чудо-женщи-
на: 1984» сдвинуты на несколько недель, 
чтобы не мешать российской продукции 
собирать кассу. Прорвавшиеся на экра-
ны «Крудсы» спутали все карты — имен-
но они возглавили топ, но они же и под-
няли посещаемость. Впервые за полтора 
месяца кинотеатры посетили более мил-
лиона человек за уикенд.

�� ФЛИНСТОУНАМ ВОПРЕКИ

Мультблокбастер про пещерных лю-
дей оказался идеальным вариантом 
для проката — это продемонстрирова-
ли ещё на прошлой неделе превью-пока-
зы. «Семейка Крудс: Новоселье» вышла 

примерно одинаковым количеством се-
ансов с фильмом-катастрофой студии 
«ТРИТЭ» «Огонь», вместе они отобрали 
две трети всех показов уикенда. Но аме-
риканский мультик при более низких 
ценах на билеты всё равно победил 
с огромным отрывом, заработав 121 млн 
рублей. У «Огня», который на втором ме-
сте в топе, всего 75 млн. Просто у «Круд-
сов» больше зрителей на сеансах, так 
что и наработка в полтора раза выше.

«Новоселье»  — злободневная ко-
медия. Первый фильм 2013 года рас-
сказывал про гиперопеку, семейные 
ценности и готовность принимать из-
менения в жизни. Во втором на первый 
план выходит диалог культур. Охот-
ники-собиратели Крудсы знакомят-
ся с семь ёй Беттерман, чья говорящая 
фамилия деликатно сообщает нам, что 
они стоят на более высокой ступени 

эволюции. У них невероятно комфор-
табельное огромное жилище, масса гад-
жетов и очень прогрессивные взгляды. 
Но от перевоспитания двум семьям 
нужно перейти к коммуникации, кон-
структивному диалогу и толерантности.

— Успех сиквела «Семейки Крудс» 
был ожидаем, — отмечает президент 
сети кинотеатров «КАРО» Ольга Зиня-
кова. — Уже по предпродажам было по-
нятно, что мультфильм соберёт отлич-
ную кассу. Это подтверждает мысль, что 
именно высококачественный продукт 
определяет ситуацию с восстановле-
нием индустрии и возвращением зри-
теля в кино.

�� МАЛО «ОГНЯ»

Фильм-катастрофу сопровождал мощ-
ный рекламный вал, особенно на ТВ. 

В СМИ вышли интервью с создателя-
ми, постеры были не только бумажны-
ми, но и виртуальными, активно об-
суждались в интернете. Казалось, что 
«Огонь» может рассчитывать как мини-
мум на второе место в новогодней битве 
после «Последнего богатыря».

Но уже в течение нескольких недель 
перед выходом стало ясно: зрители хо-
тят смотреть комедии — и тут, конечно, 
у «Семейки Крудс» было огромное пре-
имущество. Это смешной и динамич-
ный мультик, а суровая и сентименталь-
ная история про эмчеэсовцев, попавших 
в капкан горящих карельских лесов, всё 
же слишком мрачная. Пусть даже в ней 
есть юмор. Кроме того, «Крудсы» опять 
же куда более семейное кино, даром 
что у «Огня» и мультика одинаковый 
рейтинг «6+». Может, фильмы просто 
не дали друг другу заработать потенци-
альную кассу, поскольку вышли вместе?

Никто никому не помешал, считает 
Ольга Зинякова. На текущий момент за-
полняемость залов не превышает 22% 
при разрешённых 25% в Москве. «Огонь» 
имеет отличный «сарафан» и аналогич-
но другим проектам такого формата бу-
дет работать в длину. А, например, от-
ечественные «Барбоскины на даче» 
(шестое место, 13 млн) ориентированы 
на совсем маленьких зрителей, поэтому 
соседство с хитом DreamWorks не долж-
но им серьёзно помешать.

— Основные прогнозы относитель-
но расстановки сил начинают сбывать-
ся, — отметила эксперт. — Главные пре-
тенденты новогодней битвы показали 
уверенный старт, первые отзывы очень 
позитивные, а значит, и «сарафан» у кар-
тин будет хороший, и картины смогут 
выработать свой потенциал.

�� ОБРАТНО НА КОНЬКИ

Следующие места в топе распредели-
лись вполне равномерно между рели-
зами прошлых недель. Третье место 
заняли «Серебряные коньки» с 39 млн 
рублей. Фильм только что одолел отмет-
ку в 250 млн общих сборов, и посещае-
мость у него остаётся стабильной, даже 
чуть выше, чем у «Огня».

Четвёртое место у «Обратной связи», 
32 млн рублей. Забавно, что режиссёр 
картины Алексей Нужный — тот же, что 
и у «Огня». На пятой позиции «Реальные 
пацаны против зомби», 17 млн. Нетруд-
но заметить, что три призёра из пяти — 
комедии, вместе они собрали 56% всей 
кассы уикенда.

Конечно, результаты уикенда могли 
бы быть другими, если бы у нас не за-
держали выход пиксаровской «Души» 
и комикса-боевика «Чудо-женщина: 
1984», которые вышли онлайн и офлайн 
в этот уикенд.

— Два блокбастера в сетке дали бы 
ощутимый плюс к общему бокс-офи-
су и показателям новогодней битвы, — 
уверена Ольга Зинякова.  — «Душа» 
и «Семейка Крудс: Новоселье» вряд ли 
вступили бы в борьбу, потому что на ка-
никулах у семейной аудитории было бы 
время посмотреть обе новинки. А «Чу-
до-женщина: 1984» соберёт кассу неза-
висимо от даты выхода.

Трудно подсчитать, сколько поте-
ряют кинотеатры в результате тако-
го запоздания с ключевыми релизами, 
но у прокатчиков ещё остаётся надежда 
на российскую продукцию. В частности, 
«Последний богатырь: Корень зла», ско-
рее всего, соберёт больше всех за празд-
ники, и немалый куш должен перепасть 
новому мультхиту студии «Мельница» 
«Конь Юлий и большие скачки». А взрос-
лый зритель сможет увидеть «Фести-
валь Рифкина» Вуди Аллена, у которого 
на Западе большие проблемы с релизом. 
А у нас пока можно, и на большом экране.

« АКТЁР, КОТОРЫЙ ЖДЁТ ОТ МЕНЯ ТОЧНЫХ УКАЗАНИЙ 
ИЛИ ДУМАЕТ, ЧТО Я НЕ БУДУ ЖДАТЬ ОТ НЕГО НИКА-
КИХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ, ОН МНЕ НЕ НУЖЕН, ОН БУДЕТ 

МНЕ ТОЛЬКО МЕШАТЬ, ДАЖЕ ЕСЛИ ОН ХОРОШИЙ АКТЁР. РЕ-
ЖИССУРА «ПРИШЁЛ — ПОСТАВИЛ — УШЁЛ» МНЕ НЕИНТЕРЕСНА

Дмитрий Крымов 
в 1976 году окончил поста-
новочный факультет Шко-
лы-студии МХАТ и начал 
работать в Театре на Ма-
лой Бронной. Как сце-
нограф оформил око-
ло 100 постановок, среди 
них спектакли Эфро-
са «Отел ло», «Месяц в де-
ревне», «Лето и дым». Де-
бютировал как режиссёр 
«Гамлетом» в 2003 году, 
поставленным в Театре 
имени Станиславского. 
С 2004 по 2018 год руково-
дил своей лабораторией 
в «Школе драматического 
искусства».
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Спорт

Чешское диво
Почему сборная России впервые проиграла на МЧМ

Дмитрий Гарин 

С борная России во втором матче груп-
пового этапа молодёжного чемпио-

ната мира (МЧМ) против Чехии (0:2) до-
минировала на протяжении всей игры, 
но так и не смогла пробить чешско-
го вратаря Лукаша Паржика, отразив-
шего 30 бросков. При этом нельзя ска-
зать, что наши хоккеисты действовали 
изобретательно. Даже в большинстве. 
По окончании встречи наставник рос-
сийской команды Игорь Ларионов 
сравнил эту игру с матчем чемпионата 
мира-2018 по футболу между Россией 
и Испанией.

Тогда подопечные Станислава Черче-
сова отбивались на протяжении 120 ми-
нут, но выиграли в серии пенальти.

— Соперник сыграл в хорошо ор-
ганизованный оборонительный хок-

кей, — подчеркнул Игорь Ларионов. — 
Мы должны лучше играть под чужими 
воротами, на отскоках. Безусловно, 
тот факт, что мы не забиваем, не мо-
жет не беспокоить. Мы сделали пере-
становки, попробовали разные сочета-
ния. Очень много наших бросков было 
блокировано — 25 или 26. Не доводим 
шайбу до ворот, не доводим отскоки — 
нам надо будет поработать ближайшие 
полтора дня. Можно провести аналогию 
с матчем чемпионата мира по футболу 
Россия против Испании. Чехи плот-
но построили оборону в средней зоне, 

они отдали периметр. Пробиться через 
пять игроков было сложно. Мы не мо-
жем дать хоккеистам лекала, чтобы они 
всегда действовали именно так. Игра 
сама диктует условия.

Казалось, что матч с чехами бу-
дет лёгкой прогулкой для Подколзина 
и компании. В первой игре группового 
этапа наши соперники без шансов усту-
пили Швеции (1:7), не показав и 10% сво-
его потенциала. Но на матч с Россией 
команда Карела Млейнека вышла как 
на последний бой. Чехи ложились под 
каждый бросок, очень самоотвержен-
но действовали в защите и были грамот-
ны в контратаках. К тому же кураж пой-
мал вратарь Лукаш Паржик, несколько 
раз спасший команду почти в безнадёж-
ных ситуациях.

— Великолепное чувство. Мы отлич-
но сыграли как команда. Парни забло-
кировали много бросков, очень помогли 
мне. Здорово, что тренеры доверили мне 
именно этот матч, — сказал после игры 
Паржик, отстоявший на ноль.

Наша команда уверенно смотре-
лась в позиционных атаках, но у России 
не нашлось ни одного хоккеиста, гото-
вого при плотной обороне соперника 

отдать не просто пас на пару метров 
парт нёру рядом, а выдать что-то ори-
гинальное и удивить. Такой потенциал 
есть у нескольких игроков, но в конкрет-
ной встрече все действовали слишком 
прямолинейно. В том числе лучший 
игрок первого матча группового этапа 
с США Егор Спиридонов.

— Нужно больше остроты, чаще бро-
сать по воротам, закрывать вратаря, — 
сказал он. — У нас были моменты, но чехи 
хорошо сыграли в обороне. У меня был 
один момент в большинстве. Чинахов 
сделал мне пас, я не реализовал момент. 
Очень обидно было.

Оба гола пропустили в результате 
контратак. Ещё один тревожный зво-
ночек для тренерского штаба, над кото-
рым надо поработать в ближайшие дни.

— Что произошло с защитниками, 
допустившими ошибки при голах? 
Минуту и 20 секунд мы были в чужой 
зоне, пошла контратака... Может быть, 
хорошо, что это случилось сегодня, 
а не в финальной части соревнований. 
Ошибаются все, даже великие защит-
ники. Мы верим в каждого нашего игро-
ка. Это неплохой урок, чтобы двигаться 
дальше. Недонастроя не было. Мы пред-
упредили ребят перед игрой, говори-
ли, что в прошлом году мы проиграли 
чехам. Это исторически непростой со-
перник. Вопроса недооценки вообще 
не стояло. Мы видели, что настрой у ре-
бят был сильный, — резюмировал Игорь 
Ларионов.

Поражение от чехов, конечно, рас-
страивает, но вычёркивать Россию 
из претендентов на золото не стоит. 
Ни шведы, ни американцы, ни канад-
цы не будут, по крайней мере при рав-
ном счёте, играть в чешский хоккей, ко-
торый начисто уничтожил свободные 
зоны для прорывов и убил идеи наше-
го тренерского штаба. Потенциальный 
четвертьфинал с финнами, которые 
играют в схожей манере, в этом смыс-
ле очень пугает. Особенно если мы так 
же беззубо будем играть в большинстве. 
Чехи получили 20 минут штрафа, но рос-
сияне не смогли разыграть лишнего.

— Это, конечно, не катастрофа, — под-
черкнул в разговоре с «Известиями» за-
служенный тренер России Юрий Нови-
ков. — Все, кому надо, уделяют много 
внимания большинству, в том числе 
и мы. В принципе разыгрывали неплохо. 
Здесь, конечно, знания Ларионова опре-
деляющие. Где-то нужно больше бро-
сать и посмотреть — с какой позиции, 
чтобы соперник не смог блокировать 
эти броски. Игра на игру не приходится. 
Нужно посмотреть ещё раз эти момен-
ты, где эффективно бросать, а где лучше 
сыграть в пас — это аналитика разбора.

В следующем матче наша сборная 
сыграет с аутсайдером группы — сбор-
ной Австрии, которая в первой игре 
уступила США со счётом 0:11. Это хоро-
ший повод вернуть себе уверенность 
и реализовать как можно больше мо-
ментов.

Встреча с бывшими
ЦСКА и «Химки» сыграют против Мессины и Барцокаса

Тимур Ганеев

Л идер регулярного сезона Евроли-
ги — ЦСКА — постарается продлить 

свою победную серию, которая состав-
ляет уже 11 матчей. Армейцы сыграют 
на выезде с очень крепким «Миланом», 
за который в этом сезоне выступает 
целая россыпь звёзд европейского ба-
скетбола во главе с титулованным тре-
нером Этторе Мессиной. «Зениту» бу-
дет противостоять «Маккаби» — прямой 
конкурент клуба из Санкт-Петербурга 
за место в плей-офф, а «Химки» поста-
раются на мажорной ноте закончить 
этот календарный год в игре с «Олим-
пиакосом».

�� С «МИЛАНОМ» БУДУТ

В прошлом сезоне из-за пандемии ко-
ронавируса ЦСКА и «Милан» сыграли 
всего раз. Причём тот матч также со-
стоялся перед Новым годом. Он про-
шёл в Калининграде в связи с занято-
стью столичных арен. Тогда армейцы 
обыграли гостей, которых трениру-
ет Этторе Мессина. Специалист руко-
водил армейцами шесть лет и выиг-
рал с ними две Евролиги. После этого 
он на пять лет уехал в США, получив 
бесценный опыт в тренерском шта-
бе пятикратного чемпиона NBA Грег-
га Поповича. В «Милане» маэстро стал 
не только тренером, но и президентом 

клуба по баскетбольным операциям, 
сразу же подписав множество топовых 
игроков, в том числе одного из лиде-
ров чемпионского ЦСКА-2018/19 Сер-
хио Род ригеса. Этим летом к «Милану» 
присоединился и экс-капитан москов-
ского клуба Кайл Хайнс, а также ещё 
две звезды европейского баскетбола 
первой величины — Малкольм Дилэй-
ни и Луиджи Датоме. Да, все эти игро-
ки в возрасте, но в ближайшие пару лет 
они способны принести итальянскому 
клубу не один титул.

Правда, пока результаты «Милана» 
нельзя назвать выдающимися. Ита-
льянцы идут в зоне плей-офф Евролиги 
(9 побед в 16 матчах), но не могут похва-
статься стабильностью. Об этом говорят 
домашние поражения от «Црвены Звез-
ды», первой из всех участников Евроли-
ги поменявшей тренера в этом сезоне, 
«Панатинаикоса» и «Басконии». При-
чём поражение от басков в последнем 
туре было очень болезненным — испан-
ский клуб весь матч контролировал ход 
встречи, что привело в ярость Мессину. 
На пресс-конференции тренер отчитал 
своих игроков за слабую игру в защите.

Матч с ЦСКА — хороший способ 
для реабилитации, но армейцы сей-
час показывают такую качественную 
игру, в которой почти нет слабых мест. 
Во всех турнирах победная серия со-
ставляет 13 матчей, 11 из них — в Ев-
ролиге.

— Матч с ЦСКА имеет особое значе-
ние для целого ряда игроков «Мила-
на» и нашего главного тренера, — рас-
сказал «Известиям» Кайл Хайнс. — Нас 
связывает большая история с москов-
ским клубом, и мы будем очень рады 
пообщаться с бывшими партнёрами 
до матча, но во время игры на паркете 
нет друзей. Сделаем всё, чтобы одер-
жать домашнюю победу и порадовать 
наших болельщиков в эту празднич-
ную неделю. Понимаем, что сопер-

ник набрал сейчас оптимальную фор-
му, но у нас есть план, как добиться 
своего.

�� ПОДДЕРЖАТ ШВЕДА

«Химки» в прошедшие выходные пре-
рвали серию поражений, которая со-
ставляла девять игр подряд. В мат-
че с «Пармой» лидер подмосковного 
клуба Алексей Швед, которого в по-
следнее время критиковали все кому 

не лень, провёл самую эффективную 
игру в Единой лиге ВТБ за девять сезо-
нов: 28 очков (7/8 — трёхочковых), 10 пе-
редач, 5 подборов и 40 баллов за эффек-
тивность действий.

Если Швед продолжит в том же духе 
в игре с «Олимпиакосом», а партнёры 
поддержат его в обороне, то россий-
ский клуб вполне может уйти на не-
большой перерыв в хорошем настрое-
нии. «Олимпиакос», который тренирует 
бывший тренер жёлто-синих Георги-
ос Барцокас, проиграл три последних 
матча в Евролиге, причём только в игре 
с «Реалом» у греков были какие-то шан-
сы на успех. «Фенербахче» и «Валенсии» 
команда во главе со звёздным разы-
грывающим Костасом Слукасом усту-
пила вчистую.

— Победа над «Пармой» даёт нам 
определённую уверенность,  — от-
метил в разговоре с «Известия-
ми» главный тренер «Химок» Римас 
Куртинайтис.  — Месяц был тяжё-
лый, но мы по чуть-чуть прибавля-
ем и идём в гору. Конечно, мы знаем, 
что «Олимпиакос» — команда другого 
уровня и легко нам не будет. Они игра-
ют только в Евролиге (из-за разногла-
сий с Федерацией баскетбола Греции 
клуб из Пирея был переведён во вто-
рой дивизион, где играет молодёжная 
команда. — «Известия»). С одной сторо-
ны, они планомерно готовятся к кон-
кретному матчу, с другой — игрового 
ритма может и не хватать. Отсюда и пе-
репады в игре. Плюс мы не знаем, ка-
ким составом они выступят в Мыти-
щах. Слышал, что кто-то из игроков 

заболел, кто-то получил травму. У нас 
тоже есть микроповреждения, но, на-
деюсь, это не отразится на зрелищно-
сти матча.

«Зенит» отправляется на тяжёлый 
выезд в Израиль, где ему предстоит 
сыграть с набравшим ход «Маккаби». 
Команда Янниса Сферопулоса набра-
ла приличный ход, прервав победную 
серию «Барселоны» в Испании и пере-
играв дома «Панатинаикос». В обоих 
матчах отличную игру продемонстри-
ровал лидер команды Скотти Уилбе-
кин, которого очень важно сдержать 
команде Хавьера Паскуаля.

— Матчем с «Маккаби» мы начинаем 
долгий выездной тур в Евролиге («Зе-
нит» три игры подряд проведёт в го-
стях), — заметил «Известиям» капитан 
сине-бело-голубых Матеуш Понитка. — 
При этом мы здорово играем именно 
на чужом паркете в этом сезоне и хо-
тим продлить традицию. «Маккаби» — 
очень талантливая команда, у неё есть 
целый ряд игроков, способных посто-
янно обыгрывать один в один. Нам 
надо действовать против них макси-
мально агрессивно в защите, быть го-
товыми к мощной физической борь-
бе под щитом и попробовать сломать 
их игровой план. Надо завладеть пре-
имуществом с первых минут, и тогда 
мы получим свой шанс.

«Зенит» — одно из главных откры-
тий первой части баскетбольного сезо-
на-2020/21. Клуб из Санкт-Петербурга 
уверенно лидирует в Единой лиге ВТБ, 
а также идёт в зоне плей-офф Евролиги, 
несмотря на два матча в запасе.

Оба гола наша команда пропустила в результате  
контратак. Это ещё один тревожный звоночек 
для тренерского штаба, над которым надо порабо-
тать в ближайшие дни

Этторе Мессина постарается впервые обыграть «родной» ЦСКА в качестве 
тренера «Милана»
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Лыжные гонки. «Тур де Ски»
Первую неделю января лучшие лыжники проведут в 
Швейцарии и Италии, где в рамках Кубка мира уже в 
15-й раз состоится многодневная гонка «Тур де Ски». 
Им предстоит пройти три этапа — в Валь-Мюстаире, 
Тоблахе и Валь-ди-Фьемме. Предыдущий побе-
дитель этого соревнования россиянин Александр 
Большунов вновь побьётся за первое место, что-
бы закрепить своё лидерство в общем зачёте Кубка 
мира, который в прошлом сезоне нашему спортсме-
ну удалось выиграть. Ранее российским лыжникам 
«Тур де Ски» покорялся дважды. В 2013 году победу 
праздновал Александр Легков, а в 2017-м успеха до-
бился Сергей Устюгов.

1 января, 11.15–15.20 спринт.  
2 января, 14.30, 16.45 масс-старт: женщины, мужчины.  
3 января, 13.35, 17.25 гонка преследования: мужчины, женщины.  
 Трасса «Санта-Мария». 
5 января, 15.00, 16.45 индивидуальная гонка: женщины, мужчины.  
6 января, 15.30, 16.40 гонка преследования: женщины, мужчины.  
 Горнолыжный курорт Тоблах (Доббиако). 
8 января, 15.15 масс-старт, классический стиль, мужчины; 
                  17.35 масс-старт, классический стиль, женщины.  
9 января, 12.30–16.40 спринт.  
10 января, 14.45 масс-старт, свободный стиль, женщины;  
                    17.35 масс-старт, свободный стиль, мужчины.  
 Горнолыжный курорт Валь-ди-Фьемме. 
 Прямые трансляции на Eurosport и «Матч ТВ»

Биатлон. Кубок мира. Пятый этап
В отличие от лыжников наши биатлонисты уже ко-
торый сезон с треском проваливают международ-
ные старты. В этом розыгрыше Кубка мира они ещё 
ни разу не попали на пьедестал почёта и бьют ре-
корд за рекордом в безмедальных сериях. Провалил 
стартовые этапы даже чемпион мира уходящего 
года в спринте Александр Логинов. Про остальных 
российских «стреляющих лыжников» и говорить не 
приходится — попадание на подиум любого из них 
станет сенсацией. Её они и попытаются сотворить 
на первом постпраздничном этапе Кубка мира.

8 января, 13.30, 16.15 спринт: женщины, мужчины.  
9 января, 14.45, 16.45 гонка преследования: женщины, мужчины.  
10 января, 13.30 смешанная эстафета;  
                    16.40 супермикст.  
 Биатлонный DKB-Ski-Arena (Оберхоф,  
 Германия). Прямые трансляции на Eurosport  
 и «Матч ТВ»

Хоккей. Регулярный чемпионат КХЛ
Команды КХЛ почти не будут отдыхать в новогодние 
праздники. Последние матчи в 2020 году они прове-
дут 30 декабря, а уже 3 января 2021-го часть участни-
ков снова выйдет на лёд. В каникулы зрителей ждёт 
не один топовый матч. Особенно увлекательные 
противостояния предстоят двум лидерам регуляр-
ного чемпионата. Возглавляющий таблицу Запад-
ной конференции московский ЦСКА 3 и 5 января в 
17.00 примет на своём льду хельсинкский «Йокерит» 
и екатеринбургский «Автомобилист». Идущий пер-
вым на Востоке казанский «Ак Барс» 6 января в 17.00 
сыграет дома с мощным московским «Динамо», а 
ровно через двое суток начнёт матч с одним из сво-
их преследователей челябинским «Трактором». Но 
главные встречи лидерам конференций предстоят 
10 января. Состоятся два самых принципиальных 
противостояния – «зелёное» дерби «Салавата Юла-
ева» и «Ак Барса» и армейское дерби СКА и ЦСКА.

10 января, 14.30 «Салават Юлаев» — «Ак Барс»,  
 стадион «Уфа Арена» (Уфа);  
                     17.00 СКА — ЦСКА, спорткомплекс «Ледовый дворец»  
 (Санкт-Петербург). Прямые трансляции  
 на «Матч ТВ» и «КХЛ ТВ»

СПОРТИВНЫЙ НОВЫЙ ГОД С «ИЗВЕСТИЯМИ»

GIAN EHRENZELLER | EPA | ТАСС, Matthias Schrader | AP | ТАСС,  
Александр Демьянчук | ТАСС
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